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El costo que deben afrontar las familias de los egresados genera más de un 
dolor de cabeza. Con todo lo necesario para una celebración tradicional, un 
evento de esta índole puede costar –en total– unos 13 millones de pesos. El pre-
supuesto per cápita incluye el alquiler del salón para unas 200 personas, la 
cena, fotógrafo, DJ, el vestido/traje y el cotillón, entre otras cosas. Local 5
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EL GREMIO DE LA SANIDAD ALERTA SOBRE LA MULTIPLICACIÓN DE RESIDENCIAS CLANDESTINAS

Denuncian que funcionan más de 35  
geriátricos �truchos� en San Nicolás 

PRESUNTA ESTAFA

Mónica Chungo, secretaria general de la seccional local del gremio de la Sanidad, expuso la precaria situación en la que se 
encuentran decenas de residencias geriátricas clandestinas en la ciudad. Señaló que el problema persiste debido a la falta 
de compromiso tanto de las instituciones como de las familias de los adultos mayores. “Existen porque hay familias que 
depositan a sus abuelos en cualquier lugar. En muchos casos, buscan deshacerse de sus abuelos”, dijo. En Foco 2

Luis Pardo y Martín Liberatti fueron 

acusados de promocionar el ne-

gocio de RainbowEx en San Pedro. 

Los procedimientos fueron re-

queridos por el fiscal Federal de 

San Nicolás. Policiales 8

La venta de materiales para la construcción cayó en septiembre un 40% interanual, y un 5% en relación con el mes anterior. La paralización de la 
obra pública y la incertidumbre del sector privado generan un combo negativo para un mercado que arrastra hacia abajo a otros sectores. En 
corralones de San Nicolás aseguran estar atravesando un panorama “complicado” y “sin grandes expectativas para lo que resta del año”. Local 3
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EL GREMIO DE LA SANIDAD ALERTA SOBRE LA MULTIPLICACIÓN DE RESIDENCIAS CLANDESTINAS 

Denuncian que funcionan más de 35  
geriátricos �truchos� en San Nicolás
Mónica Chungo, secretaria general de la seccional local del gremio de la Sanidad, expuso la precaria situación en la que se encuentran decenas de residencias 

geriátricas clandestinas en la ciudad. Señaló que el problema persiste debido a la falta de compromiso tanto de las instituciones como de las familias de los 

adultos mayores. “Existen porque hay familias que depositan a sus abuelos en cualquier lugar. En muchos casos, buscan deshacerse de sus abuelos”, dijo.

De la redacción de EL NORTE 
redaccion@diarioelnorte.com.ar 

 

En diálogo con periodistas del 

programa «Vamos Viendo» (Radio 

U), Mónica Chungo, secretaria general 

de la delegación San Nicolás de la 

Asociación de Trabajadores de la Sa-

nidad (ATSA), expuso la problemática 

de los geriátricos en la ciudad, des-

tacando graves irregularidades en 

el cuidado de los adultos mayores y 

las condiciones laborales del perso-

nal. �Es triste y doloroso, pero es la 

verdad: las familias depositan a los 

abuelos en cualquier lugar sin ase-

sorarse si los geriátricos están ha-

bilitados o si el personal es idóneo 

para atenderlos�, señaló Chungo, 

quien además puntualizó sobre la 

falta de inspecciones y la complicidad 

de distintos sectores en mantener 

abiertos estos establecimientos sin 

las condiciones mínimas necesarias. 

Chungo expresó su preocupación 

por la actitud de muchas familias 

que, según su experiencia, buscan 

«sacarse de encima» a los abuelos, 

depositándolos en lugares que no 

están habilitados ni cuentan con per-

sonal adecuado. «Nosotros venimos 

luchando desde hace muchísimos 

años contra estos geriátricos truchos 

que existen porque las familias no 

se asesoran y no revisan si tienen 

habilitación, si hay enfermeros o 

asistentes geriátricos preparados», 

afirmó. La realidad que describe 

Chungo no es nueva para San Nicolás: 

en los últimos años, varios casos de 

geriátricos con irregularidades han 

salido a la luz, como el de Abuelo 

House, denunciado durante 14 años 

antes de su clausura. 

Esta situación se replica en otros 

geriátricos de la ciudad. Uno de ellos, 

ubicado en la calle Juan B. Justo, ha 

sido señalado por el gremio desde 

hace años. «Hace siete u ocho años 

denunciamos que desarmaban el 

comedor y tiraban colchones en el 

piso para que los abuelos durmieran 

allí», relató Chungo. Sin embargo, 

las irregularidades siguen ocurriendo 

sin que se tomen medidas definitivas. 

�Lamentablemente, tenemos un lis-

tado de más de 35 geriátricos que 

están en esta situación en San Ni-

colás. Estos lugares existen porque 

las familias permiten que sus abuelos 

vivan en condiciones indignas�, ex-

plicó con preocupación. 

 

Trabajadores explotados 
Además de las precarias condi-

ciones en las que viven los adultos 

mayores, Chungo destacó la explo-

tación del personal que trabaja en 

estos geriátricos. �Una asistente ge-

riátrica debería estar cobrando al-

rededor de 710.000 pesos por 8 horas 

de trabajo�; sin embargo, según pudo 

saber, en la institución denunciada 

�les pagan apenas 170.000 pesos� a 

las personas que prestan servicios 

en ese lugar. A menudo, los emple-

ados no cuentan con formación ade-

cuada, y muchos son contratados 

solo porque necesitan un empleo. 

«Los geriátricos se aprovechan de 

la necesidad de la gente y contratan 

mano de obra barata», añadió. 

La carga laboral también es des-

medida. Según relató la titular de 

ATSA, en muchos geriátricos es co-

mún que una sola persona realice 

múltiples tareas, desde limpiar hasta 

cocinar y atender a los abuelos. «A 

veces, es la misma persona la que 

cocina, limpia y cuida a los abuelos. 

Incluso, en las noches, queda una 

sola persona a cargo de todos los re-

sidentes», denunció. Esta situación, 

según la dirigente sindical, empeora 

las condiciones de vida de los adultos 

mayores, quienes no reciben la aten-

ción adecuada y ven reducida drás-

ticamente su calidad de vida. 

 

Denuncias sin respuesta 
A pesar de las constantes denun-

cias realizadas por el gremio, los re-

sultados son insuficientes. �El pro-

blema es que, aunque hagamos de-

nuncias, el Ministerio de Salud o el 

de Trabajo actúan de manera muy 

lenta�, explicó Chungo. Las inspec-

ciones que realiza el sindicato se li-

mitan a las condiciones laborales de 

los trabajadores, pero no pueden ig-

norar las condiciones en las que 

viven los abuelos. «No podemos dejar 

de ver lo que les pasa a los abuelos, 

aunque nuestra responsabilidad di-

recta sea verificar la situación de los 

trabajadores», señaló. 

A pesar de la gravedad de la si-

tuación, las respuestas de las auto-

ridades suelen ser tardías o insufi-

cientes. Según la referente gremial, 

después de una inspección, pueden 

pasar hasta seis meses antes de que 

se vuelva a revisar un geriátrico, lo 

que permite a los dueños continuar 

con las irregularidades. En el caso 

del geriátrico de Juan B. Justo, por 

ejemplo, aunque se realizó una 

inspección hace seis meses y se 

detectaron problemas en la cocina, 

aún no se ha cumplido con las ade-

cuaciones necesarias. «Mientras 

tanto, siguen explotando a los tra-

bajadores y maltratando a los abue-

los», afirmó. 

 

Complicidad de las  
autoridades 
La dirigente sindical también se-

ñaló que la falta de clausuras defi-

nitivas de estos geriátricos se debe, 

en gran parte, a la falta de coordi-

nación entre los diferentes organis-

mos encargados de controlarlos. �No 

hay un acuerdo entre el Ministerio 

de Salud, la Municipalidad y el Mi-

nisterio de Trabajo. Cada uno actúa 

por separado, y eso permite que estos 

lugares sigan funcionando», aseguró 

Chungo. Además, lamentó que la in-

tervención de las autoridades solo 

ocurra cuando la situación se vuelve 

insostenible o cuando los medios de 

comunicación hacen públicas las 

irregularidades. 

«Es inhumano que los abuelos 

pasen sus últimos años de vida en 

estas condiciones. Necesitamos que 

las autoridades actúen con mayor 

celeridad y cierren definitivamente 

estos geriátricos», concluyó Chungo, 

quien aseguró que el gremio seguirá 

denunciando y luchando por mejorar 

tanto las condiciones laborales del 

personal de sanidad como la calidad 

de vida de los adultos mayores en 

San Nicolás. 
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Las ventas de los materiales para 

la construcción, a nivel nacional, ca-
yeron un 5,4% según el informe de 
Construya. El Índice Construya (IC), 
que sigue la evolución de los volú-
menes vendidos al sector privado 
de productos para la construcción, 
experimentó en septiembre su se-
gunda caída mensual consecutiva, 
luego de varios meses de suba. Según 
informó el Grupo Construya, que re-
aliza el índice, la baja el mes pasado 
alcanzó el 5,43% respecto de agosto 
y de 22% en relación con el mismo 
mes del 2023. 

No obstante, en consultas reali-
zadas por EL NORTE a corralones 
locales, la caída interanual llegó hasta 
el 40%. Sí reconocieron que la caída 
mensual fue tal cual se vio reflejado 
a nivel nacional y no tienen muchas 
expectativas por los meses venideros. 
Entre los factores, destacaron el pa-

rate de la obra pública y privada. 
�Los números que se reflejan a 

nivel nacional siempre son un espejo 
de lo que sucede aquí en San Nicolás. 
Hablando con proveedores como fue 
el despacho de ellos como fábrica 
es lo mismo que uno ve acá, no le-
vanta. Estamos hablando de un 40% 
abajo que el año pasado�, manifestó 
la responsable de la empresa CAS. 

Sin embargo, la misma persona 
destacó que �el mes de julio fue 
bastante bueno, que ahí no sabemos 
bien el motivo. Creemos que tiene 
que ver un poco con la baja del 
dólar y que coincide con el cobro 
de aguinaldo. Pero en general, es-
tamos hablando de ventas total-
mente paradas�. 

El dueño de otro corralón local 
también coincidió con la declaración 
antes expresada. �Es demasiado di-
námico, pero siempre para abajo. 
Hay meses que parece que va a re-
puntar y al día siete se corta la venta, 
o bien meses que arrancamos muy 

mal y los últimos días se vende bas-
tante. Es como que no podemos nun-
ca determinar cómo nos fue hasta 
que no cerramos el mes�. 

 
Precios  
En el contexto de la construcción, 

los precios de materiales presentaron 
los últimos tres meses un incremento 
más moderado, con una fluctuación 
promedio entre el 2% y 4% inter-
mensual. Esta desaceleración en el 
aumento de precios se observa tras 
la merma en la inercia inflacionaria, 
ofreciendo un panorama más estable 
para quienes planifican nuevas obras. 

Durante la alta inflación y la in-
certidumbre, las ventas eran impul-
sadas por la necesidad de convertir 
pesos en bienes. Sin embargo, con 
la inflación en baja, las ventas se 
normalizan y dependen de la marcha 
de las obras. 

�Los precios de todos los mate-
riales en general te podría decir que 
casi no aumentaron. Si lo compara-

mos con la inflación, es como si el 
precio no se hubiese tocado. Ahora 
tenemos más ofertas, hasta hace cin-
co meses o seis te convenía stocke-
arte. Hoy es contraproducente, por-
que como las fábricas no venden, te 
conviene esperar las ofertas que lan-
zan�, recalcaron desde Svegliati.  

 
Obras paradas 
El freno de la obra pública empezó 

siendo uno de los factores que se 
sumaron a la ya catastrófica situación 
que atravesaban los corralones. Al 
no haber obras, no hay quien compre 
materiales para la construcción. Lo 
que, automáticamente, se traduce 
en bajas ventas o casi nulas. 

No obstante, también fue un factor 
determinante la merma de la obra 
privada. Recordemos que, desde la 
pandemia, la gente elegía remodelar 
sus viviendas o decidirse por reparar 
esas roturas que venía postergando. 
Allí fue cuando se dispararon las 
ventas de materiales en lo que se 

considera mercado minorista. 
Se ven algunas obras que empie-

zan, pero después quedan paraliza-
das. En principio, muchas veces es 
por la imposibilidad de seguir com-
prando los materiales necesarios. 
Además, por el alto costo de la con-
tratación de personal para realizar 
el trabajo.  

«Tenes el freno de la obra pública 
y el freno de la obra privada que, 
por un lado, no se vende. El negocio 
inmobiliario está totalmente parado, 
si no hay compra de inmuebles, no 
hay necesidad de construir nuevos�, 
expresó quien lleva las riendas de 
Svegliati. 

También, destacó que los vende-
dores de las fábricas �vienen a visi-
tarte cuando hace años que te ven-
dían por teléfono. Ahora los tenés 
casi todos los días preguntando cómo 
viene la cosa y si hace falta algo. La 
situación está muy complicada para 
todos en general y se hace cuesta 
arriba�, puntualizó.  

ECONOMÍA 

Materiales para la construcción: 
las ventas cayeron un 40% interanual 
y un 5% en el mes de septiembre 
En el mes de septiembre, las ventas de materiales para la construcción cayeron un 5% aproximadamente. Según detallaron 
corralones locales, interanual, las mismas mermaron un 40%. Expresan estar atravesando un panorama complicado y sin 
muchas expectativas para lo que resta del año.
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Cuando este jueves el Instituto 

Nacional de Estadística y Censos (In-
dec) dio a difusión el Índice de Pre-
cios al Consumidor (IPC) de septiem-
bre, le puso cifras a un nuevo impacto 
sobre el valor del boleto de colectivo 
en San Nicolás. Esto es así en virtud 
de una ordenanza aprobada en fe-
brero en el Concejo Deliberante de 
San Nicolás, que ató las revisiones 
y actualizaciones del cuadro tarifario 
local a las variaciones de precios en 
la Región Pampeana. El indicador 
fue de 3,2%. Por lo tanto, será ese el 
porcentual de incremento para todas 
las tarifas del servicio de transporte 
público del Partido de San Nicolás. 
La variación permanecerá en espera, 
junto con otras tres pendientes.  

La tarifa plana en San Nicolás 
tiene hoy un costo de $969,27. El 
último incremento fue del 12,8% y 
se efectivizó el 6 de agosto pasado 
con la aplicación de los aumentos 
por IPC correspondientes a los meses 
de abril (8,8%) y mayo (4%). 

Desde entonces la tarifa no se 
movió, por lo que actualmente están 
todavía pendientes de aplicación los 
IPC de junio (4,7%), julio (3,9%), agosto 
(3,9%) y septiembre (3,2%). La su-
matoria de esos cuatro indicadores 
arroja un 15,7%, que aplicado sobre 

el valor actual �en caso de aplicarse 
todos juntos� llevaría la tarifa plana 
a $1121,45. La ordenanza municipal 
aprobada y promulgada en febrero 
de este año prescribió: «Establécese 
el mecanismo de actualización ta-
rifaria, en cumplimiento del artículo 
233 de la Ley Orgánica de las Mu-
nicipalidades (Decreto Ley 6769/58), 
para el servicio público de transporte 
urbano colectivo de pasajeros, to-
mando en cuenta a tal efecto el último 
Índice de Precios al Consumidor 
Nivel General de la Región Pampeana 
publicado por el Instituto Nacional 
de Estadística y Censos (INDEC)». 

 
Boleto comparado 
Aunque cada una tiene sus me-

canismos tarifarios específicos, re-
visados y acomodados luego del cim-
bronazo que significó la eliminación 
del Fondo Compensador al Trans-
porte Público del Interior, para San 
Nicolás es siempre una referencia 
el valor del boleto de colectivo que 
se paga en ciudades como Rosario 
y Santa Fe. También en Pergamino. 

Aun con esos cuatro incrementos 
pendientes aplicados de una vez, la 
eventual tarifa plana nicoleña de 
$1121,45 estaría por debajo del boleto 
que hoy se abona en aquellas ciu-
dades de referencia. En Rosario y 
en Santa Fe cuesta actualmente 
$1200 y en Pergamino, $1400. 

A inicios de este mes de octubre, 
San Nicolás ocupó el puesto número 
16 en el ranking de ciudades con ta-
rifas del transporte público más ele-
vadas. El escalafón lo encabezó Pi-

namar con un boleto de $1591. Le si-
guieron Pergamino ($1400), Bariloche 
($1275), Cipoletti ($1250), Corrientes 
($1420), Santa Fe ($1200), Rosario 
($1200), Resistencia ($1150), Cente-

nario ($1147), Ramallo ($1105), San 
Martín de los Andes ($1054), Formosa 
($1050), Rawson ($1031), San Antronio 
Oeste ($1000), Carlos Paz ($990) y 
San Nicolás ($969,27).

SI SE APLICAN TODOS EN UNA ÚNICA VEZ, LA TARIFA SE IRÍA DE $969 A $1121 

Boleto IPC: septiembre implicará  
un aumento del 3,2% que se suma  
a otros tres incrementos pendientes
El IPC de septiembre en la Región Pampeana informado este jueves por el Indec le puso número a un próximo incremento que 
impactará sobre el valor del boleto de colectivo en San Nicolás. Será del 3,2% y se sumará a otros tres todavía pendientes, 
correspondientes a los índices inflacionarios de junio (4,7%), julio (3,9%), agosto (3,9%).

En San Nicolás las tarifas del transporte público se actualizan a partir del IPC de la Región Pampeana que 

mensualmente informa el Indec.  
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Las graduaciones son de los even-

tos más esperados por los estudiantes 
del último año de secundaria. La 
fiesta que se realiza por estas fechas 
es siempre motivo de emoción y re-
flexión de años de compartir con la 
misma gente parte importante de la 
vida de cada uno. Por lo general, en 
este tipo de eventos no se escatima 
en gastos, lo que lleva a que, una 
graduación para unas 200 personas, 
que es el promedio general de asis-
tentes, cueste unos 13 millones de 
pesos. 

Para determinar este valor, se de-
bieron tener en cuenta varios fac-
tores. Graduarse no es solamente un 
lindo vestido o traje, es también una 
cena con tus seres queridos, buena 
música y muchas fotos para dejar 
registrado tan bello momento. Por 
lo tanto, para determinar un valor, 
que es totalmente dinámico, se con-
sideraron: el salón con la cena, el 
fotógrafo y videógrafo, el cotillón, el 
DJ y la vestimenta que necesitan los 
alumnos para estar acordes a la oca-
sión. Si tenemos en cuenta todo lo 
detallado, el valor por persona para 
una graduación supera ampliamente 
los $300.000.   

 
Vestimenta  
La vestimenta adecuada para una 

graduación se divide, desde ya, en 
los vestidos que utilizan las gradua-

das y los trajes que exhiben los alum-
nos. En primer lugar, un vestido di-
señado desde cero, sin contar el valor 
de la tela necesaria para trabajar, 
puede costar entre los $100.000 y 
los $150.000 tratándose de algo sen-
cillo. Si se busca algo con más deta-
lles, siendo esto lo que se viene pi-
diendo por parte de las mujeres de 
los cursos, puede rondar los 
$250.000.  

En el caso de los trajes, la simple 
utilización de un ambo, ya sea negro 
o azul -colores típicos para estos 
eventos-, comienzan con un valor 
de $176.000. No obstante, la elección 
de un ambo de mayor calidad puede 
rondar los $220.000, donde se debe 
sumar una camisa, que puede costar 
entre $40.000 y $60.000, una cor-

bata, que promedian los $18.000, y, 
en ambos casos, un par de zapatos 
que cotizan entre $60.000 y $75.000.  

 
Fotografía  
Las fotos y videos del evento son 

cruciales para conservar el recuerdo 
de una noche inolvidable para los 
asistentes. Los presupuestos para 
ello suelen incluir la participación 
de tres personas para realizar dicho 
material, las fotos en el exterior e 
interior del establecimiento educativo 
y la entrega en 48 horas. 

Este paquete es de los más uti-
lizados por los graduados, que 
tiene un valor de $600.000. A 
esto se le puede agregar, en caso 
de que así lo deseen los estu-
diantes, fotos del Último Primer 

Día (UPD) por $180.000.  
Vale destacar, que existen pre-

supuestos más económicos. Hay fo-
tógrafos que no cuentan con un equi-
po de trabajo y que deben efectuar 
la cobertura solos. También, hay co-
tizaciones que no incluyen videos, 
por lo que el valor final baja consi-
derablemente. Y el último factor que 
influye en el precio es la entrega in-
mediata. Cuanto más se tarda en en-
viar el material, más se aminora el 
presupuesto. 

 
El salón 
Desde ya, lo más costoso a pagar 

siempre es el lugar elegido para re-
alizar el evento. Los precios varían 
mucho dependiendo de la cantidad 
de asistentes si se incluye la cena 

completa con la bebida, entre otras 
cuestiones.  

En San Nicolás, estos factores son 
determinantes, aunque no están tan 
lejos los valores -por persona- de la 
mayoría de los salones para fiestas. 
En concreto, si buscamos una gra-
duación que incluya todo lo men-
cionado anteriormente, estamos ha-
blando de un valor de tarjeta de entre 
$45.000 y $55.000 por persona.  

Teniendo en cuenta que el pro-
medio general de asistentes a este 
tipo de eventos es de 200 personas, 
el precio final del salón con la comida 
incluida escala a los 11 millones de 
pesos. El menú por el cual varía el 
precio de la tarjeta depende del tipo 
de comida que se desee consumir 
esa noche. 

Estos menús incluyen la bebida, 
que puede ser un vino de mesa, una 
cerveza, soda o agua, gaseosa y una 
sidra para el brindis. En lo que res-
pecta a la comida, varía dependiendo 
de si se elige carne, pollo o cerdo; 
además, se debe tener en conside-
ración que esto incluye la recepción, 
una entrada, el plato principal, el 
postre y la sobremesa.  

El responsable de La Reja del Sol, 
al respecto de la consulta por la si-
tuación de las graduaciones, mani-
festó: �Al margen de todo lo que de-
tallé, estamos notando una merma 
en la cantidad de asistentes. Incluso 
por parte de escuelas que histórica-
mente eran 400 personas, hoy el 
promedio bajó considerablemente�.  

UNA CELEBRACIÓN IMPACTADA POR LA INFLACIÓN 

Temporada de graduaciones: el gasto 
por persona supera los $300.000
Se acercan las fiestas de graduación y los precios que deben pagar las familias de los egresados son bastante elevados. Con todo 
lo necesario para realizarla, un evento de esta índole puede costar unos 13 millones de pesos totales. Esto incluye el salón con la 
cena para unas 200 personas, el fotógrafo, el DJ, la vestimenta de los graduados y el cotillón.
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PRESENTARON UN TOTAL DE CUATRO PROYECTOS VINCULADOS A SEGURIDAD 

Los concejales de UP proponen la  
creación de una Policía Municipal
A través de un proyecto de ordenanza que comenzará a ser debatido este martes en comisión, el bloque de concejales que 

preside Cecilia Comerio impulsa la creación de una Policía Municipal que trabaje en la prevención del delito, las faltas y las 

contravenciones y que también tenga a su cargo el control del tránsito. 

De la redacción de EL NORTE 
redaccion@diarioelnorte.com.ar 

 

En la sesión ordinaria que el Concejo 

Deliberante celebró este jueves tuvieron 

ingreso y adquirieron estado parlamentario 

un total de cuatro proyectos de ordenanza 

impulsados por el bloque de Unión por 

la Patria (UP), vinculados todos ello con 

la gestión local de la seguridad. Una de 

las iniciativas plantea la creación de una 

Policía Municipal dotada con no menos 

de 100 agentes que trabajen en la pre-

vención del delito, las faltas y las contra-

venciones y que también tenga a su cargo 

el control del tránsito, eliminando �según 

proponen� la Dirección de Inspección 

General y Tránsito.  

«Créase en el ámbito de la Municipa-

lidad de San Nicolás de los Arroyos la 

Policía Municipal, que tendrá como fun-

ciones la prevención del delito, faltas, 

contravenciones en todas sus formas y 

el control del tránsito; funciones que cum-

plirá en colaboración y coordinación con 

la Policía Comunal de Seguridad de la 

provincia de Buenos Aires», busca esta-

blecer el primer artículo del proyecto que 

a partir de este martes será materia de 

análisis en la comisión de Legislación Ge-

neral que preside la oficialista Malena 

Albert y donde UP está representado por 

el concejal Pablo Del Litto. 

 

Fundamentos 

Entre las consideraciones que dan 

fundamento a su iniciativa, los concejales 

de UP apuntaron que �la percepción de 

inseguridad que existe en nuestra ciu-

dadanía se ve alimentada por la incidencia 

concreta de prácticas transgresoras de 

los usos sociales y de las normas esta-

blecidas en el ejido urbano y que estas 

acciones, desarrolladas individual o gru-

palmente, refuerzan la sensación de vul-

nerabilidad y desamparo�. 

Por lo demás, citan como ejemplos 

a los municipios de Rosario, Santa Fe, 

Cruz del Eje, Lincoln, Pehuajó, Bolívar, 

Coronel Suárez, Monte Hermoso y Río 

Grande, que oportunamente definieron 

las creaciones de sus respectivas �guarias 

urbanas� y actualmente las tienen en 

funcionamiento.   

Y agregan: �La creación de este Cuerpo 

de Policía Municipal sería un instrumento 

desarrollado para potenciar la presencia 

del Estado en los espacios públicos de la 

ciudad; sería los ojos del Estado Municipal 

frente a cualquier situación de conflicto 

que se genere en la vía pública, como así 

también, tendrá presencia en el control 

del tránsito y en los espacios públicos de 

la ciudad. También actuará en los barrios, 

fortaleciendo el carácter de proximidad 

e identificación con los vecinos, lo que 

permitirá planificar estrategias de pre-

vención sobre la base del diagnóstico 

particular de cada zona�. 

En cuanto a aspectos formales, el pro-

yecto prevé un formato de Dirección Mu-

nicipal para el cuerpo de Policía Municipal, 

nutrido por un total de no menos de 100 

agentes y no más de 300, todos ellos de-

bidamente capacitados para sus funciones.  

 

Otros proyectos 

El de creación de una Policía Municipal 

es uno de los cuatro proyectos vinculados 

con seguridad que llevan las firmas de 

Cecilia Comerio, Pablo Del Litto, María 

Belén Mozzicafredo y Vanesa Vargas. 

A través de las otras iniciativas (todas 

ellas derivadas a la comisión de Legislación 

General), el bloque de UP propone: la cre-

ación de una «Mesa Multiagencial de Se-

guridad», la constitución de un «Obser-

vatorio Municipal de Seguridad Ciuda-

dana» y la generación de un «Centro Pro-

fesional de Recepción de Denuncias». 

�Es fundamental que el municipio 

tome medidas concretas para mejorar 

la seguridad. No podemos seguir espe-

rando�, afirmó Comerio, quien resaltó 

la importancia de hacer parte de las de-

cisiones a los vecinos y vecinas que 

�junto a las distintas organizaciones lo-

cales, deben ser escuchados y deben 

ser tenidos en cuenta en la creación de 

las estrategias de prevención�. 
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ANTE CONSULTAS SOBRE LA APLICACIÓN DE LA LEY DE IVE, EL ACCESO A LA INFORMACIÓN OFICIAL NO ES GARANTIZADO

Un nuevo proyecto busca derogar  

la ley del aborto, ahora en la provincia 
EL NORTE solicitó el martes pasado a autoridades del Hospital San Felipe el dato sobre la cantidad de personas que accedieron mediante 
su servicio de salud pública a la Ley 27.610. Tras insistir, la respuesta fue que deben esperar autorización del Ministerio (de Salud 
provincial). Y luego no hubo ningún tipo de contacto. Información vinculada a si se garantiza el derecho a dicha práctica en Buenos 
Aires, también se requirió a prensa del Ministerio de Mujeres, directamente sin respuesta. Cuando los organismos del Estado no 
cumplen con brindar información oficial en tiempo y forma, obstaculizan la tarea de los medios de comunicación.

De la Redacción de EL NORTE 
redaccion@diarioelnorte.com.ar 

 

Los legisladores bonaerenses 

de La Libertad Avanza Juan José 

Esper y Joaquín de la Torre pre-

sentaron días atrás un proyecto 

para derogar la Ley de acceso a 

la Interrupción Voluntaria del Em-

barazo (IVE) 27.610 en el territorio 

de la provincia de Buenos Aires. 

Ante ello, EL NORTE solicitó el 

martes pasado a las autoridades 

del Hospital San Felipe el dato so-

bre la cantidad de personas que 

accedieron mediante su servicio 

de salud pública a la normativa. 

La respuesta del director fue que 

para proporcionar la información 

debía esperar la autorización del 

Ministerio (de Salud provincial). 

Luego no hubo un contacto pos-

terior hasta el momento de la pu-

blicación de este artículo.  

Por otra parte, directamente no 

hubo ningún tipo de respuesta 

desde el área de prensa del Mi-

nisterio bonaerense de las Mujeres 

y Diversidad ante una consulta -

también a comienzos de la sema-

na- sobre la problemática.  

Asimismo, hace dos años que 

este medio solicita una entre-

vista con la ministra Estela Díaz 

sin posibilidad de siquiera res-

ponda unas preguntas por escri-

to. Cuando los organismos del 

Estado no cumplen con el dere-

cho a la información oficial en 

tiempo y forma, obstaculizan la 

tarea de los medios de comuni-

cación, no garantizan el derecho 

a la información. Se trata de una 

situación y procedimiento recu-

rrente en muchos casos. 

 

IVE desde 2021 
La Ley de IVE está en vigencia 

desde 2021 y apunta a garantizar 

los derechos de las personas ges-

tantes, desde el respeto de la au-

tonomía de la persona embara-

zada y el trato digno por parte 

del personal sanitario como el 

acceso a la práctica segura y legal 

hasta la semana 14 de gestación, 

inclusive. A través de la norma-

tiva, también se regula la aten-

ción posterior, ya que establece 

el acceso a información confiable 

sobre los procedimientos y cui-

dados post aborto. 

 

Postura libertaria 
"Con Joaquín de la Torre pre-

sentamos un proyecto para dejar 

sin efecto la Ley 27.610 que pro-

mueve la sangrienta práctica del 

aborto en la provincia de Buenos 

Aires.   

Como servidores públicos nues-

tro deber es proteger a todos los 

bonaerenses tal como lo establece 

nuestra Constitución Provincial: 

desde el momento de la concep-

ción. El aborto es en todo momento 

y lugar el asesinato de un inocente. 

La crisis de natalidad en Argentina 

y América del Sur alcanzó niveles 

críticos. Es momento de poner fin 

a este desastre", publico @juanes-

per en X.  

El proyecto presentado por los 

miembros de la Legislatura va en 

sintonía con el de sus pares en el 

Congreso nacional a mediados de 

febrero de este año. Dicha inicia-

tiva, de fundamentos similares, 

fue presentada por la diputada 

Rocío Bonacci y contó con las fir-

mas de Oscar Zago, Lilia Lemoine, 

Manuel Quintar, Beltrán Benedit 

y María Fernanda Araujo. 

 

Chanas - Socorristas en Red 
Desde la organización local Cha-

nas (integrantes de Socorristas en 

Red) explicaron consultadas por 

EL NORTE: "El socorrismo sigue 

dando respuestas y siendo sostén 

ante el contexto sociopolítico en 

el que nos encontramos: desfi-

nanciamiento, ataques de grupos 

antiderechos, falta de insumos, 

son algunas de las medidas de 

crueldad con las que la derecha 

elige representar su poder. Si bien 

la ley sigue vigente, estas medidas 

perjudican la garantización de la 

misma en los diferentes sistemas 

de atención, tanto en lo público 

como en lo privado. Es por esto 

que hoy más que nunca nos inte-

resa seguir articulando con pro-

fesionales, ocupar espacios en las 

universidades, en los hospitales. 

Nos importa generar conocimiento 

y redes de activismo". 

"No es casual nuestra presencia 

en el 37 Encuentro Plurinacional 

de Mujeres, Lesbianas, Trans, Tra-

vestis, Bisexuales, Intersexuales 

y No Binaries, que se está llevando 

a cabo este fin de semana en Jujuy 

(ver página 11). Un espacio de con-

tención, resistencia colectiva y 

esperanza. El socorrismo no es 

lo mismo que la atención médica 

ni telemedicina, sino la apuesta 

a la salud comunitaria, a las redes 

de cuidado", agregaron y conclu-

yeron: "Desde el inicio de su cam-

paña, Milei fue contundente en 

su discurso antiderechos. No es 

novedad que los recortes presu-

puestarios estén dirigidos a todo 

lo que tiene que ver con la salud 

sexual reproductiva y no repro-

ductiva de las personas. La Ley 

27.610 es un derecho conquistado 

que debemos cuidar en pos de 

proteger la vida de las personas 

que eligen cómo vivir sus vidas, 

porque a la clandestinidad no vol-

vemos nunca más".

EL NORTE solicitó información estadística el martes sobre la cantidad de abortos practicados o facilitados desde 2021 

en el Hospital San Felipe, pero hasta el momento no fue proporcionada. 
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Durante la mañana de este sábado, 

la División Antifraude de Investiga-

ciones Federales de la PFA realizó 

dos allanamientos en San Pedro vin-

culados a la investigación por el delito 

de intermediación financiera ilegal 

y presunta estafa piramidal. Las me-

didas ordenadas por la Justicia Federal 

se cumplieron en un domicilio del 

barrio Escorial y otro en calle Alma-

fuerte de esa ciudad, pertenecientes 

a Luis Pardo y Martín Liberatti. Ambos 

son referentes de la financiera Over-

cash y están siendo investigados por 

estafar económicamente a cientos de 

vecinos de la ciudad de San Pedro a 

través de la plataforma de criptomo-

nedas RainbowEx. En la tarde de este 

sábado los dos fueron detenidos por 

personal de la Policía Federal Argen-

tina. Las capturas se lograron luego 

de que se efectuaran los allanamien-

tos. Pardo, de 33 años, empleado de 

Papel Prensa según sus registros 

previsionales, fue señalado en las 

últimas semanas en redes sociales 

por inversores y posibles damnifi-

cados. Fue, por ejemplo, una figura 

preponderante en el evento llevado 

a cabo en el Hotel Emperador de 

Buenos Aires, en donde recibió un 

premio ficticio de manos de los ac-

tores polacos Mauryc Lyczko y Filip 

Wałcerz, contratados por una agencia 

de casting asiática para simular ser 

ejecutivos estadounidenses de la 

firma cuestionada. 

Liberatti, por su parte, estaría vin-

culado a Overcash, la financiera alla-

nada a comienzos de esta semana en 

la calle Mitre en San Pedro, que sería 

la base de RainbowEx para operar en 

la zona. Según el Boletín Oficial, integra 

el directorio de la financiera junto a 

un grupo de mujeres porteñas, con 

un domicilio registrado en Retiro. 

Los procedimientos fueron orde-

nados por el fiscal federal Matías Di 

Lello, que ya imputó a Pardo y a Li-

beratti por el delito de intermediación 

financiera ilegal. El delito de estafa 

propiamente dicho es investigado 

por la fiscal del fuero de instrucción 

María del Valle Viviani. 

 

Bloqueo de la plataforma 

El juez federal de San Nicolás Carlos 

Villafuerte Ruzo ordenó al Ente Nacional 

de Comunicaciones (Enacom) que blo-

quee �de manera urgente� el acceso a 

los sitios web de la plataforma de trading 

financiero denominada �RainbowEx� 

y/o �Knight Consortium�, que está siendo 

investigada por el posible delito de la-

vado de activos e intermediación fi-

nanciera no autorizada y, en el fuero 

penal provincial, por eventuales estafas 

de tipo piramidal. La medida adoptada 

por la Justicia Federal apunta a evitar 

que el delito llegue a mayores conse-

cuencias. Las dudas sobre la veracidad 

del sistema surgieron a partir de las 

excesivas ganancias diarias que pro-

metía la plataforma. 

Al fundamentar su solicitud, los 

fiscales federales Matías Di Lello y 

Horacio Azzolin recordaron que �la 

Comisión Nacional de Valores (CNV) 

informó que las empresas mencio-

nadas no se encuentran registradas 

en el Registro de Proveedores de Ser-

vicios de Activos Virtuales y tampoco 

han presentado una solicitud de ins-

cripción�. Explicaron además los fun-

cionarios: �Pese a ello, los servicios 

seguían siendo ofrecidos al público 

en general, principalmente a través 

de dos sitios�. Y agregaron: �Frente a 

este panorama, con el fin de evitar 

que el delito llegue a consecuencias 

ulteriores, entendemos que el acceso 

a los sitios debe restringirse al público 

en general, al menos en nuestro país, 

pese a que la infraestructura de ambos 

está montada fuera de la República 

Argentina�. 

La investigación  

La Sede Fiscal Federal Descentralizada 

de San Nicolás inició el pasado martes 

una investigación preliminar sobre la 

posible configuración de maniobras de 

intermediación financiera no autorizada, 

aunque también se analiza como hipótesis 

el posible lavado de activos. 

Por su parte, en el orden provincial, 

la funcionaria María del Valle Viviani a 

cargo de la UFI Nº 7, quien comenzó a 

investigar de oficio aun antes de que lo 

hiciera el fuero federal, recibió el pasado 

jueves cuatro denuncias de personas 

que invirtieron su dinero en la plataforma 

de inversión que se encuentra bajo la 

lupa de la Justicia. La fiscal Viviani co-

municó públicamente que el próximo 

miércoles desde la mañana estará reci-

biendo a todos los damnificados. La fun-

cionaria dijo esto a la par de darles se-

guridad a los denunciantes respecto de 

sus presentaciones explicándoles lo si-

guiente: �Pueden hacer la denuncia con 

respecto al dinero que han invertido en 

esta plataforma, que no tengan miedo 

porque el haber invertido el dinero no 

es delito�. 

Fuentes vinculadas a la investigación 

informaron extraoficialmente que la em-

presa Knight Consortium no existe desde 

2010. Su sitio web tiene solo unos meses 

de vida. El trading de criptomonedas en 

la aplicación RainbowEx no existe. Los 

fondos de las personas desaparecen de 

sus billeteras apenas ingresa el dinero.  

La operatoria 

Aproximadamente un 20 por ciento 

de la población de San Pedro se en-

contraba operando con esta �plata-

forma de trading� consistente en la 

inversión de dólares en la compra de 

criptomonedas, que resultarían in-

existentes, donde se prometían ga-

nancias de entre el 1 y 2 por ciento 

diario en la moneda extranjera. 

La figura visible detrás de la pla-

taforma es una mujer conocida como 

�la China Ali� y/o �L.Y.� que a través 

de mensajes cursados desde la apli-

cación de mensajería instantánea Te-

legram sería la responsable de enviar 

�señales� diariamente a los usuarios 

para que compren y vendan cripto-

monedas a un horario determinado.  

Las dudas sobre la veracidad del 

sistema surgieron a partir de las ex-

cesivas ganancias diarias que prometía 

Knight Consortium. Un 1% en dólares 

significa una tasa de interés del 3490% 

anual. Las personas ingresan bajo una 

falsa promesa de multiplicar el dinero 

invertido, pero no hay ninguna inver-

sión concreta o actividad que genere 

esos ingresos. Si dejan de ingresar 

nuevos aportantes, deja de haber di-

nero. Además, a diferencia de una in-

versión en una institución financiera 

autorizada, no se firma ningún tipo 

de documento ni hay solvencia para 

responder ante un eventual resultado 

negativo. 

ACTUACIONES DE LA JUSTICIA FEDERAL

Presunta estafa piramidal en San Pedro: 
imputaron, allanaron y detuvieron  
a los principales sospechosos
Los procedimientos fueron ordenados por el fiscal federal Matías Di Lello. El funcionario imputó a Luis Pardo y a Martin Liberatti 
por el delito de intermediación financiera ilegal y allanó sus domicilios. Ambos son referentes de la financiera Overcash en San 
Pedro y fueron detenidos este sábado por presunta estafa a través de la plataforma RainbowEx.  
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La Multisectorial de Mujeres de San Nicolás, 
presente en el Plurinacional en Jujuy 

LA TERCERA JORNADA DA CIERRE HOY A ESTE EVENTO ÚNICO EN EL MUNDO
11   

LLAMAMIENTO A LA CIUDADANÍA

EL 70% DE ESTOS HOGARES SE ENDEUDARON POR ALIMENTOS, SALUD Y ALQUILERES

Encuesta de «Ni Una Menos»  
evidencia desigualdades en  
la crianza monomarental 

«Identify me»: la campaña de Interpol para  
identificar cuerpos de mujeres en Europa 

10

12

“Se calcula que estamos participando más de 60.000 personas. Es un éxito, es un encuentro de unidad, muchos talleres 
multitudinarios”, contó Inés Zaidman a EL NORTE. La comisión organizadora hizo referencia al contexto actual con discursos 
de odio, desarticulación de organismos, instituciones y las políticas públicas.



DESIGUALDADES EN LA CRIANZA MONOMARENTAL

El uso de tarjetas de crédito y la compra de bienes de la canasta básica figuran entren las principales razones de endeudamiento 
(superan entre ambos el 60%) seguido del pago del alquiler (25%) y la necesidad de saldar deudas previas (24%). “No hay libertad si 
nos tenemos que endeudar para comer”, aseguraron desde Ni Una Menos, organización que promovió la encuesta.

El 70% de los hogares a cargo de  
mujeres se endeudaron para  
cubrir alimentos, salud y alquileres 

De la Redacción de EL NORTE 
diarias@diarioelnorte.com.ar 

 
Las mujeres que crían solas ha-

cen malabares para sostener las 
economías domésticas. Alimentos, 
urgencias médicas y atrasos en al-
quileres se encuentran entre los 
principales destinos de una deuda 
que escala al 70 por ciento de los 
hogares monomarentales. 

De acuerdo con los primeros re-
sultados de la Encuesta de Endeu-
damiento de Hogares Inquilinos por 
Género, las tarjetas de crédito siguen 
siendo la fuente más importante 
de endeudamiento (más del 38,7%), 
considerando además el impacto 
negativo de los intereses desregu-
lados desde el DNU 70/2023. Le 
siguen la necesidad de comprar 
bienes de la canasta básica alimen-
taria (30,2%), el pago del alquiler 
(24,7%) y para saldar otras deudas 
(23,5%) en los hogares con jefatura 
femenina.  

 

PRIVACIÓN DE ACCESO  
A BIENES 

Según el informe realizado por 
el espacio Ni Una Menos, en tales 
hogares monomarentales se ob-
serva, sobre todo desde 2018, un 
mayor impacto del sobreendeuda-
miento, en tanto que “hoy ya han 
alcanzado un límite en términos de 
la capacidad de asumir deudas”. 
Esto se refleja a su vez en la pri-
vación del acceso a determinados 
bienes y hasta en la población con 
menores ingresos que, directamen-
te, termina por saltearse algunas 
comidas diarias y, en el caso de los 
hogares inquilinos, deben mudarse 
a lugares donde el alquiler sea más 
barato, relegando distancias y con-
diciones de infraestructura y ser-
vicios básicos.  Asimismo, ´los ho-
gares sostenidos por mujeres re-
curren, generalmente, a canales 
más informales de crédito con altas 
tasas y condiciones poco claras´. 
Dentro del grupo de hogares inqui-
linos endeudados, el 51,6% no tiene 
solo un acreedor, sino que posee 
deudas con dos, tres o más enti-
dades al mismo tiempo, combinando 
deudas con tarjeta de crédito, pla-
taformas y otras modalidades in-

formales, préstamos de familiares 
y/o amigos. En cuanto a la entidad 
acreedora se destacan en primer 
lugar los bancos emisores de tarjetas 
de crédito, en un 62,5% de los casos. 
Le siguen el endeudamiento con fa-
miliares y el círculo cercano (32,3%), 
banco por préstamo personal (21%) 
y empresas de plataformas como 
MercadoPago, Ualá, entre otras 
(16,3%). El informe mencionado relevó 
que a nivel general, el 55,4% de quie-
nes están endeudados no conocen 
la tasa de interés que paga por las 
deudas que contrajo. En particular, 
“aquellas personas que indicaron en-
deudarse principalmente con bille-
teras virtuales y plataformas de cré-
ditos, con familiares y amigos y con 
medios informales son quienes des-
conocen la tasa de interés a pagar”. 

 

EN AUMENTO 

De acuerdo con los últimos datos 
trimestrales de la Encuesta, “el en-

deudamiento sigue en aumento en 
tanto alcanzó al 64% de quienes al-
quilan cuando en enero ese porcen-
taje había sido de 53,1%, y los hogares 
monomarentales son los más en-
deudados, llegando al 70%”.   El en-
deudamiento para pagar las tarjetas 
de crédito aparece en el 38,7% de 
los hogares sostenidos por mujeres 
(supera al 50% en el total). En segundo 
lugar, se presenta la necesidad de 
pagar alimentos en casi un 38% y la 
deuda para pagar el alquiler junto 
con otro tipo de deudas son men-
cionadas por encima del 20%. 

 

CONSECUENCIAS  
Y CONTEXTO 

En el caso puntual de los hogares 
inquilinos, “la mayoría se endeuda 
para pagar deudas del mes anterior, 
entonces ello en muchos casos ya 
está significando que esas mujeres 
tengan que mudarse o irse al hogar 
de la familia o en las grandes ciu-
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dades terminan trasladándose a vivir 
en las periferias por no poder sos-
tener el alquiler, es decir, hay un 
efecto concreto que no es solo el 
de acumulación de deudas, sino 
también es el de expulsión de las 
ciudades o, en el caso incluso de 
mujeres que viven en asentamientos 
informales, directamente existe la 
posibilidad de quedar en situación 
de calle”. Lo anterior se vincula, 
además, con ´las desigualdades es-
tructurales que enfrentan las mujeres 
cuando se insertan en el mercado 
laboral, que se agravan en una co-
yuntura de recesión que aumenta 
la precarización y la pérdida de fuen-
tes de trabajo en la economía, sobre 
todo de aquellos sectores de mano 
de obra intensivos y más depen-
dientes del mercado doméstico, 
donde más suelen insertarse las tra-
bajadoras que ya ni siquiera se en-
deudan para financiar un viaje, sino 
para hacer frente a los gastos para 

la reproducción de la vida (cargas 
de cuidados, alquileres, salud, edu-
cación, etc.)´. Así, todo este pano-
rama impacta de forma más cruda 
en los hogares monomarentales, 
dada la relación estrecha entre las 
desigualdades laborales, con em-
pleos más precarios e informales, 
el incumplimiento de la cuota ali-
mentaria de progenitores, la pérdida 
de poder adquisitivo de los ingresos 
y el inicio de ciclos viciosos de deu-
da para sostener la vida cotidiana 
que plantean la necesidad de di-
mensionar el problema del sobre-
endeudamiento de las mujeres, so-
bre todo de aquellas jefas de familia, 
´así como el impacto de las deci-
siones del Gobierno nacional y la 
ausencia de políticas públicas´. El 
programa Potenciar Trabajo, por 
ejemplo, desde hace meses quedó 
congelado en 70.000 pesos, en un 
marco de aumentos permanentes 
de bienes y servicios. 
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SE TRATA DE LA PRIMERA CONVOCATORIA FEMINISTA Y TRANSFEMINISTA DE ESTE EVENTO ÚNICO EN LA ERA MILEI

“Se calcula que estamos participando más de 60.000 mujeres. Es un éxito, es un encuentro de unidad, muchos talleres 
multitudinarios. Se relanzará la Campaña para la declaración de emergencia nacional en violencia de género”, contó 
Inés Zaidman a EL NORTE desde la Multisectorial de Mujeres de San Nicolás. La comisión organizadora hizo referencia 
al contexto actual con discursos de odio, desarticulación de organismos, instituciones y las políticas públicas. 

Culmina hoy el 37º Encuentro  
Plurinacional de Mujeres y Disidencias 

De la Redacción de EL NORTE 
diarias@diarioelnorte.com.ar 

 

El 37º Encuentro Plurinacio-

nal de Mujeres, Lesbianas, Tra-

vestis, Trans, Bisexuales, Inter-

sexuales y No Binaries tiene lu-

gar en San Salvador de Jujuy 

desde el viernes.  

Más de 100 talleres, siempre 

abiertos y autoconvocados, se 

desplegaron en la actividad mul-

titudinaria que culmina hoy.  

Los talleres son el alma, ofre-

cen espacios de reflexión y acción 

donde se construyen nuevas pro-

puestas para avanzar en la igual-

dad. La Multisectorial de Mujeres 

de San Nicolás viajó con un co-

lectivo y estuvo presente en la 

iniciativa federal junto a otras or-

ganizaciones locales y de la región. 

“Se calcula que estamos partici-

pando más de 60.000 personas. 

Es un éxito, es un encuentro de 

unidad, muchos talleres multitu-

dinarios. Se relanzará la Campaña 

para la declaración de emergencia 

nacional en violencia de género”, 

contó Inés Zaidman a EL NORTE. 

Este año es el primer Encuentro 

en la era Milei. La comisión or-

ganizadora hizo referencia al con-

texto actual con discursos de odio, 

desarticulación de organismos, ins-

tituciones y las políticas públicas.  

Se trata de un evento único en 

el mundo, un espacio de mucha 

importancia para el movimiento fe-

minista y transfeminista. 

  

ESTRATEGIAS PARA 

ENFRENTAR DESIGUALDADES 

Durante las jornadas se aborda la 

articulación de estrategias para en-

frentar las desigualdades de género 

que persisten en la sociedad y que 

hoy se ven agudizadas por el contexto 

económico. Hay pluralidad de voces 

y el federalismo se halla represen-

tado en las calles de la ciudad. Entre 

las actividades más esperadas del 

programa figuraron la marcha y el 

espacio de encuentro de las Mujeres 

y disidencias de Abya Yala. También, 

la marcha integrada por colectivos 

de la diversidad ´contra los lesbi-

cidios, transfemicidios y travestici-

dios´. Además, una radio abierta en 

la plaza principal. 

El encuentro concluirá hoy con 

el acto de cierre que será a orillas 

de uno de los ríos que atraviesan 

la ciudad, el Xibi Xibi. En la presente 

jornada también tendrá lugar la 

elección de la próxima sede, que 

dará continuidad a la visibilización 

de las demandas pendientes en 

relación con los derechos de mu-

jeres y disidencias. 

Jujuy ya fue sede del Encuentro 

dos veces: en 1995 y 2006.  

Esta es la primera vez que se 

presenta como anfitriona tras la 

ampliación cuantitativa del mo-

vimiento después de Ni Una Me-

nos de 2015 y la ´marea verde´ 

de 2018, hitos en los que la par-

ticipación en este espacio creció 

de manera exponencial. 

FOTOS: Susi Maresca
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NUEVA ETAPA DE LA INICIATIVA ´IDENTIFY ME´

Interpol inició una campaña para identificar a 46 cuerpos de mujeres hallados en Europa, mediante 
la colaboración ciudadana y la publicación de información detallada sobre cada caso.

Interpol pide ayuda para identificar  
a 46 cuerpos de mujeres en Europa 

De la Redacción de EL NORTE 
diarias@diarioelnorte.com.ar 

 

Interpol puso en marcha el 

martes una campaña pública para 

tratar de identificar a 46 mujeres, 

cuyos cadáveres se encontraron 

en seis países europeos hace años 

en circunstancias sospechosas 

que inducen a pensar que muchas 

pudieron ser asesinadas. 

Esta operación, que busca ob-

tener resultados mediante la co-

laboración ciudadana, es una nue-

va etapa de la iniciativa ´Identify 

Me´ que la propia agencia policial 

internacional lanzó en mayo de 

2023 con el objetivo de poner 

nombre a 22 mujeres fallecidas. 

Entonces, la respuesta de unas 

1800 personas permitió en par-

ticular la identificación de Rita 

Roberts, una británica que había 

desaparecido en la ciudad de Car-

diff, de la que su familia no tenía 

noticias desde mayo de 1992, y 

cuyo cadáver fue descubierto en 

Amberes  (Bélgica) el 3 de junio 

de ese año. 

 

AMPLIACIÓN DE LA  
OPERACIÓN 

Interpol explicó a la agencia 

EFE que por interés de los pa-

íses miembros se ha ampliado 

la operación, que en su etapa 

inicial implicó a Bélgica, Ale-

mania y Países Bajos, también 

a Francia, Italia y España.  

Para cada uno de los 46 casos 

sin resolver se publica cierta in-

formación sobre las mujeres, in-

cluidas imágenes de objetos como 

joyas y prendas de vestir encon-

tradas en los lugares donde se ha-

llaron los cadáveres, y para algunos 

se han hecho reconstrucciones fa-

ciales. De los seis cuerpos de Es-

paña, por ejemplo, uno es de una 

mujer encontrada el 6 de febrero 

de 2009 cerca de un camino fo-

restal en el monte Archanda, cerca 

de Bilbao; otro de una que llevaba 

un anillo en forma de búho que 

estaba en la carretera M-127, al 

norte de Madrid, cuando fue hallada 

el 26 de marzo de 2007; y otro de 

una joven de 25-30 años localizada 

el 9 de julio de 2019 frente a la costa 

de Santa Eulalia, en Ibiza. Tres de 

los cadáveres se encontraron en la 

provincia de Barcelona: uno de una 

joven de 23-25 años el 27 de enero 

de 1999 en una habitación de un 

hotel de Premiá de Mar; otro de una 

mujer de 25-30 años hallada en la 

orilla de una carretera rural en Mal-

grat de Mar el 3 de noviembre de 

2003; y el tercero también de una 

joven de 20-25 años que vestía de 

rosa el 2 de julio de 2005 en el ki-

lómetro 84 de la carretera de la 

Vila en Viladecans. 

 

LLAMAMIENTO A  
LA CIUDADANÍA 

Para cada una de las 46 mu-

jeres de esta operación, Interpol 

ha publicado lo que se llama una 

"notificación negra", dirigida a 

las policías de los otros Estados 

miembros, para intentar recabar 

información sobre los cadáveres 

y determinar las circunstancias 

de la muerte. 

Esas notificaciones suelen con-

tener información sobre el lugar 

donde se halló el cuerpo, datos 

biométricos (como perfiles de ADN, 

huellas dactilares o imágenes fa-

ciales), exámenes odontológicos, 

descripciones físicas de la ropa u 

otros elementos. 

Con Identify Me, algunos de 

esos datos de las notificaciones 

se hacen públicos con un obje-

tivo claro, según el secretario 

general de Interpol, Jürgen Stock: 

"Identificar a las mujeres falle-

cidas, dar respuestas a las fa-

milias y hacer que las víctimas 

obtengan justicia". 

Stock subrayó en un comu-

nicado que, como el trabajo po-

licial hasta ahora no ha permi-

tido resolver estos casos, se 

hace "un llamamiento a la ciu-

dadanía para que se una a nos-

otros en esta labor. Su ayuda 

puede cambiarlo todo". 

"Hasta el más mínimo dato -

añadió- puede ser esencial para 

resolver estos casos en suspenso. 

Ya sea un recuerdo, una pista o 

una anécdota, el más mínimo de-

talle puede ayudar a descubrir la 

verdad. La ciudadanía puede ser 

la clave para averiguar un nombre 

o un hecho pasado y para obtener 

justicia después de mucho tiempo". 

Interpol ha puesto información so-

bre cada una de las mujeres en 

su página web (www.interpol.int/IM) 

y pide que quien tenga alguna in-

formación que aportar se ponga 

en contacto con la policía. 

911 – Emergencias.  
107 – Ambulancia.  
104 – Violencia.  
102 - Niñez. 
144 - Información, asesoramiento y 
contención, las 24 horas, todo el año. 
WhatsApp 1127716463 o mail li-
nea144@capitalhumano.gob.ar. 
- Hospital Zona Oeste: José Hernán-
dez y Bergantín 25 de Mayo. 
- Hospital Zona Norte: Illia 1131.—
Hospital San Felipe: Moreno 31 – 336 
4451479. 
- Comisaría de la Mujer y la Familia: 
Rivadavia 848 – 336 4439480.  

-Juzgados de Familia 1, 2 y 3: Av. 
Savio 182 - 336 4522207.  
-Ministerio Público Fiscal: Colón 86, 
denuncia virtual 
https://seguridad.gba.gob.ar. 
-Centro de Asistencia a la Víctima: 
336 4659098.  
-Secretaría de Violencia de Género 
y Familia: 336 4400187 – 336 
4505200.  
-Secretaría de Violencia (Defensoría 
Oficial): 336 4516402.  
-Ministerio de Trabajo de la Provincia 
de Buenos Aires: Bolívar 107, 336 
4421972. - 

-Colegio de Abogados:  336 
4434795 
httos://consultorio.colproba.or
g.ar/index.php/consultorio_we
b/consulta.  
-ACASE (Asociación contra el abu-
so sexual contra niños, niñas y 
adolescentes): 336 4318303.  
-Dirección Municipal de Género y 
Diversidad: 336 4342905.  
-Defensoría del Pueblo: 336 424460 
– 336 4530646. 
-Multisectorial de Mujeres de San 
Nicolás. 336 4668457 – 221 
4973631. 

-Campaña por la Emergencia Nacio-
nal en Violencia contra las Mujeres 
SN @emergenciaenviolencia.sn 
-Las Mariposas @las_mariposassn 
-Chanas – Socorristas en Red SN 
(brindan información y acompañan 
‘abortos libres, seguros y feministas’) 
WhatsApp 336 4186868 - @socorris-
tas.chanassn 
-Ni un pibe y piba menos por la dro-
ga. Espacio gratuito de orientación 
psicolegal. Casa de Atención y Acom-
pañamiento Comunitario. Miguel Ro-
jas 1159 – 336 4399478. Miércoles 
de 9.30 a 11.30. 

98 AÑOS ORGANISMOS Y CONTACTOS ÚTILES 
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Ramallo Bike realizó donaciones  
en el Hogar de Ancianos

El grupo de ciclistas �Ramallo 

Bike� hizo entrega de los productos 

de limpieza, higiene personal y 

alimentos al Hogar de Ancianos 

del Hospital José María Gomendio. 

Estos elementos fueron recolec-

tados durante el evento �La Vuelta 

de Ramallo�, donde participaron 

más de 150 ciclistas. 

José Marsili, referente de Ra-

mallo Bike, destacó la importancia 

de esta acción solidaria, y agra-

deció a la comunidad y a la Mu-

nicipalidad de Ramallo por su apo-

yo. �Este evento no solo promovió 

el deporte, sino que también nos 

permitió aportar a nuestras insti-

tuciones de salud, que tanto lo ne-

cesitan�, comentó. Además, su-

brayó el impacto positivo que tuvo 

el recorrido, señalando que la 

La ONG medioambiental de Ra-

mallo expresó en un mensaje su des-

conocimiento sobre el impacto que 

va a tener en lo ambiental la homo-

logación por parte de la Provincia 

del COUT porque nunca tuvieron ac-

ceso al expediente. 

«Provincia aprobó el Código de 

Ordenamiento Territorial. Nunca pu-

dimos tener acceso al proyecto, aun 

cuando es un derecho como ciuda-

dano. Por eso, desconocemos el im-

pacto que puede tener en lo ambien-

La reacción de UPVA  

ante la aprobación del COUT

tal, en nuestros espacios públicos, 

en nuestros recursos naturales y 

bosques», señala el texto.

�Vuelta de Ramallo� se convirtió 

en una vidriera para la ciudad, 

permitiendo que ciclistas de dis-

tintas regiones del país conocieran 

y valoraran el potencial de la lo-

calidad.

La provincia homologó el Código de 
Ordenamiento Urbano de Ramallo tras 16 años

El intendente Mauro Poletti anun-

ció la homologación del Código de 

Ordenamiento Urbano y Territorial 

de Ramallo, tras 16 años de discu-

siones y correcciones. A fines de 

2023 el Concejo Deliberante terminó 

por aprobarlo tras las últimas mo-

dificaciones que se habían planteado, 

para que esta semana la Dirección 

de Ordenamiento provincial lo ho-

mologara. 

A fines de esta semana, el propio 

intendente junto con el secretario 

de Obras y Servicios Públicos, Le-

andro Torri, se reunieron con el mi-

nistro de Gobierno provincial, Carlos 

Bianco, donde firmaron su aproba-

ción final. 

Tras la reunión, Leandro Torri, 

que en su momento fue uno de los 

que comandó la redacción final del 

código mientras era concejal, dejó 

sus impresiones sobre esta impor-

tante noticia para el distrito. �Me pa-

rece que es un hecho histórico, me 

parece totalmente trascendente la 

situación porque le da previsibilidad 

a Ramallo en todo sentido.  

Con el Código de Ordenamiento 

Urbano (COUT) se van a agilizar los 

trámites. Hoy se quería hacer un 

desarrollo urbanístico y no estaba 

claro hacia dónde hacerlo, porque 

no teníamos las zonas urbanas de-

finidas�, explicó. 

�También lo turístico, lo industrial, 

por suerte va a generar una previ-

sibilidad muy importante, ya que 

Ramallo era mirado para invertir por 

los distintos sectores, y hoy teniendo 

esto va a dar el salto cualitativo que 

necesitaba�, alentó Torri en cuanto 

a las ventajas que supone contar con 

esa herramienta. 

Por otro lado, el funcionario 

confía en que va a ser de gran ayu-

da para el arribo de nuevas firmas. 

En tal sentido señaló: �Va a per-

mitir ciertas inversiones que van 

a ser muy importantes para nues-

tro distrito. En el contexto que es-

tamos, la generación de empleo 

va a ser fundamental a través de 

estas inversiones. Vamos a trabajar 

para propiciar todo�. 

�Hoy que el COUT es una realidad, 

el desafío ahora es lograr que el em-

presario, el desarrollador, el inversor 

turístico concrete las intenciones 

que se han tenido en este tiempo y 

por la falta de esta previsibilidad no 

se podía hacer. Es un trabajo impor-

tante que se va a llevar adelante para 

la gestión del intendente Poletti�, 

puntualizó.

El jefe de Gabinete provincial, Carlos Bianco, junto al intendente de 

Ramallo, Mauro Poletti.
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Jóvenes pusieron la salud mental  
en la mesa del Concejo Municipal
Estudiantes de la Escuela Nicasio Oroño, preocupados por el bienestar integral de los adolescentes, presentaron propuestas para 
abordar la salud mental en el marco del programa Concejo Joven.

El programa Concejo Joven se 

convirtió en un espacio crucial para 

que los estudiantes de la Escuela de 

Educación Secundaria Orienta Nº 

205 �Nicasio Oroño� expresaran sus 

inquietudes y propusieran soluciones 

sobre temas relevantes para su ge-

neración. Este año, la salud mental 

emergió como el eje central de los 

proyectos presentados, reflejando 

la creciente preocupación de los jó-

venes por su bienestar emocional. 

 

La salud mental, una prioridad 

Durante la jornada, los estudiantes 

compartieron su experiencia y los 

motivos que los llevaron a presentar 

un proyecto de ordenanza centrado 

en la salud mental. �Notamos que la 

salud mental de los adolescentes 

está muy afectada. Los tratamientos 

psicológicos son costosos y muchas 

veces inalcanzables para nuestros 

compañeros�, explicaron. Conscien-

tes de esta realidad, decidieron bus-

car una solución que pudiera ayudar 

a aquellos que no tenían acceso a la 

atención necesaria. 

Su propuesta consistió en crear 

un cuerpo de psicólogos que traba-

jaran de forma accesible para jóvenes 

de escasos recursos. �Queremos que 

nuestros compañeros tengan un lugar 

donde puedan expresarse libremen-

te, contar sus problemas y recibir el 

apoyo que necesitan�, añadieron. 

Los estudiantes enfatizaron que la 

salud mental no es solo un tema per-

sonal, sino un asunto comunitario 

que afecta a toda la sociedad. 

�Buscamos innovar con algo que 

no se había planteado antes, una al-

ternativa que pudiera llegar a todos. 

Creemos que es fundamental invo-

lucrar al Ministerio de Educación, 

por ejemplo�, afirmaron. 

Los jóvenes también señalaron 

que la falta de recursos y el desco-

nocimiento sobre temas de salud 

mental son barreras significativas 

que necesitaban ser superadas. �Vi-

mos a muchos chicos en las calles 

que no podían hablar sobre lo que 

les pasaba, simplemente porque no 

tenían los medios para hacerlo�, di-

jeron con preocupación. 

 

Jóvenes en política 

El presidente del Concejo, Ni-

colás Rubicini, subrayó la impor-

tancia del intercambio entre jóve-

nes y concejales. �Este programa 

fue enriquecedor tanto para los 

jóvenes como para nosotros. El 

diálogo que surgió fue muy posi-

tivo y nos permitió abordar temas 

relevantes, como la salud mental�, 

comentó Rubicini. También des-

tacó el papel fundamental de los 

jóvenes en la política local. En tal 

sentido indicó: �Hablar de la ju-

ventud implica abordar sus pro-

blemáticas actuales y escuchar 

sus propuestas�. 

�Me parece esencial que todas 

las instituciones educativas parti-

cipen en este tipo de iniciativas. 

Los chicos tienen que animarse a 

involucrarse en la política y plantear 

sus ideas�, agregó Rubicini. La ex-

periencia fue vista como una opor-

tunidad única para que los jóvenes 

se familiarizaran con el funciona-

miento del Concejo y comprendie-

ran que sus voces importan. 

 

La voz de los jóvenes 

La concejala Leticia Pieretti en-

fatizó la valía de la experiencia 

para los estudiantes, y recordó: 

�Hace tres años que este programa 

se implementa y cada vez se ve 

más entusiasmo por parte de las 

escuelas�. Pieretti destacó que los 

alumnos eligieron a sus represen-

tantes para presentar los proyectos, 

otorgando un sentido de pertenen-

cia y responsabilidad en el proceso. 

�Fue emocionante ver cómo se in-

volucraron en el trabajo legislativo 

y cómo plantearon sus inquietudes 

sobre la salud mental�, indicó. 

�Los docentes y directores de 

las escuelas también merecen re-

conocimiento por su dedicación. 

Gracias a ellos, los estudiantes 

pudieron vivir esta experiencia 

enriquecedora, que tal vez no 

sea la única, pero sí una gran 

oportunidad para entender cómo 

funciona el Concejo�, añadió. La 

concejal subrayó que, al escuchar 

las voces de los jóvenes, se logra 

una conexión vital entre las ne-

cesidades de la comunidad y las 

decisiones que se toman en el 

Concejo. 

Cabe destacar que este es el 

tercer año del Concejo Joven y 

además de la Escuela Nicasio Oro-

ño participan la Escuela Secun-

daria Nº 3080 �Dante Alighieri� 

y la EETP Nº 669 �General José 

de San Martín�. El martes fue la 

fecha límite para la presentación 

de los proyectos. 

 

Visibilizar las problemáticas 

Andrés Avilé, otro concejal invo-

lucrado, compartió su perspectiva 

sobre el impacto del Concejo Joven. 

�El programa visibilizó el trabajo del 

Concejo y permitió a los jóvenes 

comprender mejor las problemáticas 

que enfrentan. Esto fue muy pro-

ductivo�, comentó. Avilé también 

mencionó que es fundamental con-

tinuar promoviendo espacios de diá-

logo en los que los jóvenes puedan 

expresar sus inquietudes y contribuir 

con sus ideas. 

Asimismo destacó la importancia 

de seguir trabajando junto a las ins-

tituciones educativas para garantizar 

que estas experiencias sigan cre-

ciendo y mejorando. 

 

Escuchar y atenderlos  

A través del Concejo Joven, se 

logra consolidar un espacio vital 

para escuchar y atender las nece-

sidades de la juventud, promovien-

do su participación activa en la 

construcción de un futuro más in-

clusivo. La propuesta de los estu-

diantes de la Escuela Nicasio Oroño 

es un ejemplo claro de cómo el 

compromiso y la voz de los jóvenes 

pueden generar un cambio signi-

ficativo en la comunidad. 

Cabe destacar que este es el tercer 

año del Concejo Joven y además de 

la Escuela Nicasio Oroño participan 

la Escuela Secundaria Nº 3080 �Dan-

te Alighieri� y la EETP Nº 669 �Ge-

neral José de San Martín�.  

El CEPS ha tomado la iniciativa 

de organizar una jornada de ciclo-

turismo como parte de las actividades 

del mes de octubre, dedicado a la 

concientización y prevención del 

cáncer de mama. Esta actividad se 

llevará a cabo el sábado 26 de oc-

tubre, a partir de las 8, y abarcará 

un recorrido por localidades del De-

partamento. La organización del 

evento cuenta con la participación 

de diversas instituciones locales, 

que se unen a Alcec, entidad líder 

en la divulgación, prevención y con-

cientización sobre esta enfermedad. 

�Esta actividad se suma a las que 

ya venimos realizando en otras oca-

siones. Aprovechamos el mes de oc-

tubre para visibilizar junto a Alcec, 

una institución transcendental para 

nuestra ciudad, la importancia del 

cuidado, la prevención, la detección 

temprana del cáncer de mama y, por 

supuesto, colaborar con quienes es-

tán atravesando esta enfermedad�, 

destacó Gonzalo Cristini, presidente 

del CEPS. 

Cristini, quien también es refe-

rente local de Unidos para Cambiar 

Santa Fe, subrayó la importancia de 

incluir esta campaña en la agenda 

pública local, �tan necesaria para el 

beneficio de la salud colectiva de 

todos los villenses�. 

La organización está a cargo del 

CEPS junto a Alcec, el Villa Rugby 

Club y varias agrupaciones ciclistas 

de la ciudad: �Cortacadenas�, �Contra 

Viento�, �La Tribu Bike� y �Bicivo-

ladoras�. La actividad es gratuita, 

requiere inscripción previa, y se in-

vita a toda la comunidad a participar. 

El evento comenzará el sábado 26, 

a las 8, en Villa Rugby Club, donde 

se realizarán las acreditaciones y se 

dará la largada. El recorrido pasará 

por la localidad de Rueda y finalizará 

en Godoy, para luego regresar a Villa 

Rugby Club. 

 

 

Jornada de cicloturismo junto a Alcec en el mes de prevención del cáncer de mama
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efemérides 

1847 - EDUARDO SÍVORI. Nace en 
Buenos Aires el pintor Eduardo Sívori, 
considerado pionero y uno de los más 
importantes exponentes del realismo 
pictórico argentino de finales del siglo 
XIX junto a Ernesto de la Cárcova. 
1972 - TRAGEDIA DE LOS ANDES. El 
vuelo 571 de la Fuerza Aérea de Uru-
guay con 45 personas a bordo, entre 
ellos el equipo uruguayo de rugby del 
Old Christians, se estrella en un risco 
de la cordillera de los Andes en la 
provincia de Mendoza cuando viajaba 
hacia Chile. El siniestro causó 29 
muertos mientras que 16 pasajeros 
sobrevivieron a duras penas hasta 
que fueron rescatados, entre el 22 y 
el 23 de diciembre de 1972. 
1980 - PÉREZ ESQUIVEL. El dirigente 
humanitario Adolfo Pérez Esquivel 
recibe el Premio Nobel de la Paz de 
1980 por su compromiso con la de-
mocracia y la defensa de los derechos 
humanos frente a las dictaduras mi-
litares latinoamericanas. 
2010 - 33 MINEROS. Rescatan con 
vida a los 33 mineros que llevaban 
69 días atrapados a una profundidad 
de 720 metros en la mina chilena San 
José a causa de un derrumbe. Hasta 
ahora es el mayor y más exitoso res-
cate de la historia de la minería a nivel 
mundial. El evento acaparó una gran 
cobertura mediática, con alrededor 
de 1000 a 1300 millones de teles-
pectadores. 
2014 - ANTONIO CAFIERO. Muere en 
la ciudad bonaerense de San Isidro, 
a la edad de 92 años, el contador 
y economista Antonio Francisco 
Cafiero, histórico dirigente del Par-
tido Justicialista. A lo largo de su 
carrera ocupó cargos ministeriales 
y una banca de senador, además 
de gobernar la provincia de Buenos 
Aires, entre 1987 y 1991. 
DÍA DEL PSICÓLOGO. Se celebra 
el Día del Psicólogo en conmemo-
ración del Primer Encuentro Na-
cional de Psicólogos y Estudiantes 
de Psicología realizado en la ciudad 
de Córdoba en 1974.

HE VENIDO PARA QUE TENGA VIDA 

“Una llamada especial,  
un mensaje elocuente”

Por monseñor Hugo Norberto Santiago 
Obispo de la Diócesis de San Nicolás  

 
«Jesús se puso en camino. Un 

hombre corrió hacia Él arrodillándose, 
le preguntó: �Maestro bueno, ¿qué 
debo hacer para heredar la Vida 
eterna?�. Jesús le dijo: �¿Por qué me 
llamas bueno? Solo Dios es bueno. 
Tú conoces los mandamientos: No 
matarás, no cometerás adulterio, no 
robarás, no darás falso testimonio, 
no perjudicarás a nadie, honra a tu 
padre y a tu madre�. El hombre le 
respondió: �Maestro, todo eso lo he 
cumplido desde mi juventud�. Jesús 
lo miró con amor y le dijo: �Solo te 
falta una cosa: ve, vende lo que tienes 
y dalo a los pobres; así tendrás un 
tesoro en el cielo. Después, ven y sí-
gueme�. Él, al oír estas palabras, se 
entristeció y se fue apenado, porque 
poseía muchos bienes. Entonces Je-
sús, mirando alrededor, dijo a sus 
discípulos: �¿Qué difícil será para los 
ricos entrar en el Reino de Dios!� Los 
discípulos se sorprendieron por esas 
palabras, pero Jesús continuó dicien-
do: �Hijos míos, ¡qué difícil es entrar 
en el Reino de Dios! Es más fácil que 
un camello pase por el ojo de una 
aguja, que un rico entre en el Reino 
de Dios�. Los discípulos se asom-
braron aún más y se preguntaban 
unos a otros: �Entonces ¿quién podrá 
salvarse?� Jesús, fijando en ellos su 
mirada les dijo: �Para los hombres 

es imposible, pero no para Dios, por-
que para Él todo es posible�».  Palabra 
del Señor.  

 
Una llamada especial 

Los sacerdotes, religiosos, que 
hemos sido llamados a consagrarnos 
en cuerpo y alma a Dios y a seguir 
a Jesús, dejando un proyecto de ma-
trimonio y familia, nuestro lugar de 
origen, un trabajo o una profesión, 
sabemos que se trata de una llamada 
especial, acompañada por una atrac-
ción tan fuerte de Cristo resucitado 
y de una fuerza interior que nos ha 
permitido dejar cosas buenas y lícitas, 
atraídos por algo sobrenatural muy 
fuerte. La mayoría de los bautizados 
no está llamado a un seguimiento 
de ese tipo, aunque todos los cris-
tianos debemos ser generosos y des-
prendidos de los bienes materiales, 

de modo que no nos esclavicen, sino 
que sean un medio para una vida 
digna para nosotros y los demás.  

 
Un mensaje elocuente 

El regalo que Dios hace de una 
consagración en cuerpo y alma a una 
persona, que es como las demás pero 
con una llamada especial, constituye 
un mensaje elocuente de que la vida 
no se reduce a lo que se ve o se cons-
tata con los sentidos, que Dios existe 
y puede ser captado por el espíritu 
humano. Se trata de un mensaje elo-
cuente que indica que Cristo vive 
después de desaparecer de esta vida, 
se comunica y puede ser captado por 
las personas, que con Él el diálogo 
es posible, podemos ser sus amigos 
y colaboradores hasta el punto de 
invertir toda la vida en ello. Se trata 
de un mensaje tan elocuente que al 

ver a un sacerdote consagrado en 
cuerpo y alma a Dios, surge un inte-
rrogante: �O este tiene problemas 
psicológicos o Dios existe. Por eso el 
papa san Juan Pablo II decía, que los 
consagrados dan una buena noticia, 
antes que nada, con lo que son. Es 
claro, esta persona consagrada es un 
mensaje viviente de que algo debe 
haber además de esta vida y de lo 
que captan nuestros sentidos. El pro-
blema es que los curas y las monjas 
somos gente como todos, frágiles, y 
a veces no vivimos de acuerdo a lo 
que somos, entonces el mensaje se 
opaca; sin embargo, sigue vigente el 
interrogante: si este dejó todo por 
Dios, debe existir. De ser así, vale la 
pena seguir la hoja de ruta que nos 
dejó Cristo con su Evangelio porque 
hay solución de continuidad y hay 
esperanza. Buen domingo.

Evangelio de Nuestro Señor Jesucristo según san Marcos (Mc 10, 17-30) 
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La UIA pide bajar los costos  
logísticos y laborales, y presentará  
un mapa de la competitividad
Lo dijo el presidente de la central fabril, Daniel Funes de Rioja. Apuntó que el costo logístico de la Argentina es 43% superior al 
promedio de América Latina, y señaló que en algunos casos llega a ser hasta 150% más alto.

El presidente de la Unión In-

dustrial Argentina (UIA), Daniel 

Funes de Rioja, pidió que se ba-

jen los costos logísticos y ade-

lantó que la central fabril pre-

sentará un mapa de la compe-

tividad la semana próxima. 

Funes de Rioja di jo que el 

costo logístico de la Argentina 

es 43% superior al promedio de 

América Latina, y señaló que en 

algunos casos llega a ser hasta 

150% más alto, como ocurre al 

comparar con Chile. 

�La Argentina tiene asime-

trías y distorsiones fiscales�, 

señaló Funes de Rioja. 

Dijo que la entidad presen-

tará un �análisis de competiti-

vidad� para entender la nece-

sidad de adecuar las leyes la-

borales a estos años. 

�Llegamos a tener 1.500.000 

trabajadores y ahora la industria 

tiene 1.200.000�, lamentó Funes 

de Rioja. El dirigente fabril se-

ñaló que en materia laboral �hay 

que generar competitividad�.  

En cuanto al yacimiento no 

convencional de Vaca Muerta, 

dijo que "hay menos de 40 em-

presas grandes, pero hay más 

de 1500 Pymes�. 

�El destino es, o me va bien 

y sobrevivo o tengo que cerrar. 

A esto hay que prestarle mucha 

atención. La visión es la com-

petitividad sistémica�, señaló. 

 

El mercado de capitales está ex-

perimentando transformaciones sig-

nificativas. Las sociedades de bolsa 

se adaptan rápidamente a la esta-

bilidad cambiaria, la reducción de 

la inflación y la gradual flexibilización 

del cepo. El dólar MEP, un producto 

que ha sido esencial para muchas 

ALyC, fintechs y bancos, parece estar 

perdiendo su relevancia. 

La desaparición del dólar MEP 

podría ser inminente si el Gobierno 

decide eliminar el cepo, lo que per-

mitiría a los ahorristas acceder nue-

vamente al mercado de cambios 

para comprar dólares. Ante este 

posible escenario, surge la pregunta: 

¿cómo se están preparando las em-

presas del sector para la posible 

caída de este producto que facilita 

la compra automática de divisas 

sin necesidad de operar con bonos 

u otros instrumentos? 

 

Un cambio en la dinámica  

del mercado 

Los expertos consultados han ob-

servado una disminución en las ope-

raciones de compra de dólar MEP 

en comparación con el año anterior, 

cuando el contexto electoral y la ex-

pectativa de una devaluación impul-

saron la demanda de cobertura cam-

biaria. Actualmente, la estabilidad 

del dólar ha llevado a muchos inver-

sores a buscar rendimientos en pesos. 

Asimismo, el blanqueo ha transfor-

mado el mercado de capitales, des-

plazándolo de una operación trans-

accional a un enfoque más centrado 

en estrategias de inversión. 

Melina Di Napoli, analista de Pro-

ductos de Wealth Management en 

Balanz, afirma: "La disminución en 

las operaciones de compra de dólar 

MEP se debe a varios factores, como 

la menor capacidad de ahorro de 

las personas y una reducción en la 

liquidez de las empresas, que en-

frentan caídas en sus ventas". Ade-

más, la menor demanda por parte 

de ahorristas e importadores tam-

bién ha influido. 

Carlos Fernández Berisso, CEO 

de Grupo IEB, comparte esta pers-

pectiva y señala que, aunque han 

disminuido las compras de dólar 

MEP, todavía observan un volumen 

significativo de operaciones. 

Jorge Bianconi, director de Reba, 

destaca que es complicado comparar 

este año con el anterior debido a las 

elecciones. Señala que, a pesar de la 

disminución en las operaciones de 

compra de dólar MEP, los inversores 

continúan viéndolo como un meca-

nismo para preservar su poder ad-

quisitivo, especialmente en un en-

torno de tasas atractivas en pesos. 

Ian Colombo, analista de Cocos 

Capital, también coincide en que 

la demanda por el dólar MEP ha 

bajado, pero anticipa que podría 

estabilizarse, ya que hay una cre-

ciente necesidad de dólares en dis-

tintos servicios y bienes. 

Desde Ualá, Pablo Savoldelli, di-

rector de Wealth Management, afir-

ma que el interés por el dólar sigue 

siendo elevado. A pesar del alto 

volumen de operaciones del año 

pasado, en 2024 han observado un 

aumento notable en la demanda, 

alcanzando cifras récord en ope-

raciones y usuarios. 

 

Nuevos enfoques  

en el negocio 

Di Napoli indica que el modelo 

de negocio de las sociedades de 

bolsa está evolucionando con la 

reducción de las restricciones cam-

biarias. El blanqueo es un claro in-

dicativo de este cambio, donde se 

priorizan estrategias de inversión, 

asesoramiento personalizado y el 

uso de tecnología. 

En IEB consideran que, con la 

eliminación del cepo, será crucial 

ofrecer otros productos. "Nos en-

focaremos en asesorar a nuestros 

clientes para preservar su capital 

y optimizar rendimientos", señala 

Fernández Berisso. 

Entre las nuevas propuestas, des-

tacan la integración de billeteras vir-

tuales en sus aplicaciones y opciones 

de inversión en bienes raíces a través 

de fondos cerrados, buscando di-

versificar las alternativas para los 

clientes que anteriormente utilizaban 

el dólar MEP. 

El presidente de la UIA, Daniel Funes de Rioja.

El dólar MEP cae y deja de ser la estrella del mercado
El botón de dólar MEP, el producto más buscado en los últimos años en muchas ALyC, fintech y bancos, está perdiendo 
protagonismo. Los inversores buscan rendimientos en pesos. 
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A pocas horas de la sesión en Di-

putados donde el oficialismo logró 

blindar el veto de Javier Milei a la Ley 

de Financiamiento Universitario, con 

ayuda del PRO y de legisladores ra-

dicales y peronistas, el conflicto no 

desescala en tensión. Varias institu-

ciones permanecen tomadas, se con-

vocó a un nuevo paro general para la 

semana que viene y toda esa ebullición 

podría derivar en otra marcha federal 

para reclamar más fondos para fun-

cionamiento y salarios docentes. 

Frente a este panorama, el vice-

rrector de la UBA, Emiliano Yacobitti, 

sumó un escenario apocalíptico: �Si 

el Gobierno logra llevar adelante el 

presupuesto que propuso, no tengo 

dudas que las clases el año que viene 

no se van a poder dictar�. Insistió: �Si 

se aprueba con la mitad de lo que 

pidió el Consejo Interuniversitario Na-

cional, no tengas duda de que las uni-

versidades el cuatrimestre que viene 

no van a poder abrir�. Además, el di-

rigente radical replicó las críticas del 

gobierno libertario sobre la falta de 

auditorías y cuestionó la posición ge-

neral del PRO, clave para el triunfo 

parlamentario de La Libertad Avanza, 

y al ex presidente Mauricio Macri en 

particular: �No se puede difamar una 

institución que hace grande a la Ar-

gentina para justificar un voto. Eso 

me parece que es cruel�. Yo no me 

imagino la Argentina sin universidades. 

Casi el 80% de los médicos en la Ar-

gentina salen de la universidad pública, 

el 90% de los odontólogos salen de la 

universidad pública. Es hoy la única 

herramienta que tiene la sociedad en 

la cual alguien que tiene muchos re-

cursos se cruza en la misma aula con 

alguien que tiene menos recursos, y 

los dos de ahí en adelante dependen 

en base al esfuerzo. Creo que el Go-

bierno, como es difícil dar esa discu-

sión, porque es difícil justificar que 

vos preferís comprar aviones de guerra, 

cuando no hay ningún conflicto en la 

Argentina, por el mismo monto que 

te sale en todo el año el presupuesto 

de la Universidad de La Plata y la Uni-

versidad de Córdoba juntas. Es difícil 

de justificar que preferís bajarle los 

impuestos a los más ricos en la Ar-

gentina que mantener el sueldo de 

los profesores o de los investigadores 

de la universidad. Entonces, lo que se 

hace es pretender poner un manto de 

duda sobre si son centros de adoctri-

namiento, si se inventan alumnos o 

si se auditan. Si el Gobierno estuviese 

preocupado por las auditorías, lo que 

hubiese hecho en todo este año es 

constituir la Comisión de Diputados 

que lleva las auditorías y mandar los 

miembros a la Auditoría General de 

la Nación que tiene que mandar la 

Cámara de Diputados. 

Eso hasta ahora no se hizo. Inde-

pendientemente de eso, la Auditoría 

General de la Nación sigue funcio-

nando. A ver, en la Universidad de 

Buenos Aires vino trabajando y pe-

dimos que continúe trabajando para 

el 2025. En el último informe del Co-

legio de Auditores, que se aprobó esta 

semana, hay más de una docena de 

universidades que van a estar en el 

plan de auditoría, incluyendo la UBA. 

Cuando se insiste en la mentira de 

que se inventan alumnos, o que los 

planes de estudios no se renuevan o 

que hay cosas que no se estudian o 

que no existe libertad de cátedra, lo 

que se está tratando de hacer es jus-

tificar algo que uno está haciendo, y 

que sabe que la sociedad no lo apro-

baría. Se puede auditar todo lo que 

quiera. Nunca una universidad pública 

rechazó una auditoría, jamás.

Emiliano Yacobitti: �Si se 
aprueba este Presupuesto, el 
año que viene las universidades 
no van a poder abrir�

Milei inauguró el Palacio 
Libertad y reiteró sus  
críticas a las universidades
El presidente de la Nación aprovechó su presentación en el ex CCK para apuntar contra  las 

casas de altos estudios. «No quieren ser auditados porque deben estar sucios», afirmó.

El presidente Javier Milei inau-

guró ayer el Palacio Libertad �Cen-

tro Cultural Domingo Faustino Sar-

miento» y reiteró sus críticas a las 

universidades al asegurar que �si 

no quieren ser auditados� debe ser 

porque �están sucios�.  

�Podrían permitir que se los au-

dite, ¿no? Acá no está en discusión 

la universidad pública y gratuita. La 

discusión es que los recursos son 

escasos y robar está mal�, aseguró 

Milei durante su discurso en el ex 

Centro Cultural Kirchner y en medio 

del conflicto presupuestario con las 

casas de altos estudios.  

En esa línea, el mandatario na-

cional expresó: �Queremos terminar 

con las filtraciones del dinero que 

llega a la universidad y lo que ver-

daderamente llega a los alumnos y 

profesores�. 

«Principio de revelación: si no 

quieren ser auditados es porque de-

ben estar sucios. Dejen de engañar 

a los argentinos y digan la verdad, 

que no quieren ser auditados para 

mantener sus curros y utilizan y 

prostituyen una causa noble para 

seguir defendiendo el robo de algunas 

agrupaciones políticas», enfatizó el 

presidente. 

El jefe de Estado sostuvo tam-

bién que la universidad pública 

nacional hoy �no le sirve a nadie 

más que a los hijos de la clase 

alta y a los ricos�. 

�En un país donde la gran mayoría 

de los niños son pobres y no saben 

leer ni escribir, ni realizar una ope-

ración matemática básica, el mito 

de la universidad gratuita se con-

vierte en un subsidio de los pobres 

a los ricos�, consideró Milei. 

En tanto, el presidente libertario 

dijo que �los mismos que llevaron a 

cabo el intento de demonización 

contra Sarmiento son los que ahora 

pretenden rasgarse las vestiduras 

por la educación y toman a los alum-

nos de rehenes en sus desesperados 

intentos por mantener sus privile-

gios�. Asimismo, durante su inter-

vención manifestó que el cambio de 

denominación al ex edificio del co-

rreo es �uno de los primeros pasos 

para cambiar la historia».  

«Historia que quisieron prostituir 

cambiando los nombres y ensuciando 

a los grandes héroes de esta patria�, 

agregó.  

�Este es el inicio de una nueva 

etapa para enaltecer la figura de 

nuestros más grandes próceres y 

símbolos nacionales. Para dejar atrás 

al culto de los políticos que arras-

traron al país a la decadencia y a la 

humillación�, subrayó Milei. 

El Gobierno había oficializado el 

jueves pasado que el ex Palacio de 

Correos, denominado luego Centro 

Cultural Kirchner (CCK), cambió su 

nombre oficialmente a «Palacio Li-

bertad, Centro Cultural Domingo 

Faustino Sarmiento». 

«La medida se da en el marco de 

la asunción del ex presidente Sar-

miento el 12 de octubre de 1868 y 

se convoca a la ciudadanía a con-

memorar este aniversario con el ob-

jeto de reconocer la gesta de los pró-

ceres de la Patria para alcanzar la 

libertad», consignó el Ejecutivo en 

el texto del DNU 897.

El presidente Javier Milei inauguró el flamante Palacio Libertad. 
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El Gobierno ahora pone en duda que vaya  

a impulsar la eliminación de las PASO
El vicejefe de Gabinete del Interior, Lisandro Catalán, dijo que nos abe "si es el momento de eliminar" las internas. 

Días atrás, Francos había dicho lo contrario.

El vicejefe de Gabinete del Interior, 

Lisandro Catalán, relativizó la idea sobre 

si es "el momento de eliminar las PASO", 

a la vez que se mostró a favor de avanzar 

en un armado electoral conjunto con 

el PRO de cara a las elecciones legis-

lativas de 2025 al plantear que "todas 

las fuerzas y dirigentes que coincidan 

serán bienvenidos". Sobre las PASO, 

dijo en declaraciones a radicales que 

el proyecto que promueve su elimi-

nación "no fue una idea originaria, sino 

que fue del PRO. Tenemos la idea de 

hacer una organización política que 

implique menos costo para Argentina", 

pero observó: "No sé si ahora es el mo-

mento de eliminar las PASO". Las de-

claraciones de Catalán parecen poner 

el dudas las de su jefe inmediato, el 

jefe de Gabinete Guillermo Francos. 

"Las PASO no han servido para nada. 

Si somos objetivos, el sistema PASO es 

un costo enorme para el Estado; una 

molestia generalizada para los ciuda-

danos, que tienen que decidir sobre 

internas de partidos que no les interesan; 

y una estructura tremenda", había plan-

teado días atrás el jefe de Gabinete. 

 

El armado de LLA 

Sobre un armado con el PRO dijo 

que "estamos trabajando en lo que es 

la estructuración de La Libertad Avanza 

para que esté en los 24 distritos como 

una herramienta electoral del presi-

dente". Añadió que "la irrupción de 

Milei en el escenario político reconfiguró 

el sistema, donde no hay comparti-

mentos estancos que son los partidos 

políticos sino dos visiones de país". 

En la misma línea, aseguró: "En ese 

marco, todas las fuerzas y dirigentes 

que coincidan serán bienvenidos y va-

mos a trabajar juntos. Como se mate-

rializa en cada distrito se verá. Lo im-

portante es que estamos en un mo-

mento de reconfiguración política". 

Para Catalán, funcionario involu-

crado en el articulado del Poder Eje-

cutivo con el Congreso, la relación entre 

el titular del PRO, Mauricio Macri, y el 

mandatario Javier Milei es muy buena, 

por lo que materializa la necesidad de 

avanzar en un armado conjunto. 

"Muchos de los dirigentes del PRO, 

por no decir la totalidad, tienen muy 

buena relación y compartimos los li-

neamientos fundamentales una visión 

a futuro. Esa conclusión de armar una 

fuerza poderosa se va a dar natural-

mente. Veremos cómo, por ahí, en cada 

distrito de distinta manera, pero no 

tengo dudas de que tenemos que estar 

juntos", expresó. Asimismo, destacó el 

apoyo a la gestión de varios sectores 

como también el respaldo de los cinco 

diputados de la Unión Cívica Radical 

que acompañaron el veto a la actuali-

zación jubilatoria y a la Ley de Finan-

ciamiento Educativo. Tras el triunfo 

legislativo, luego de que la Cámara de 

Diputados lograra blindar la decisión 

del Poder Ejecutivo respecto al aumento 

del presupuesto universitario, Catalán 

aclaró que "ni el Gobierno ni el presi-

dente están en contra de la universidad 

pública". "Queremos una universidad 

pública más moderna, eficiente, donde 

se paguen mejores salarios, y donde 

haya una buena utilización del presu-

puesto. En ese contexto, a través de 

una causa noble, el Parlamento impulsó 

una ley que generaba un gasto donde 

no estaba previsto cómo solventarla", 

explicó al tiempo que reclamó al Con-

greso prever el financiamiento de cada 

proyecto de ley. "Hubo un aumento 

del salario de los docentes que fue ma-

yor al aumento de los empleados es-

tatales", subrayó Catalán. Por otra parte, 

anticipó que el Gobierno impulsará una 

reforma política integral, para dar lugar 

a lo que calificó como un sistema elec-

toral "más moderno, transparente y 

con menos costos para la ciudadanía", 

aunque descartó precisar si es el mo-

mento de avanzar con la eliminación 

de las elecciones Primarias, Abiertas, 

Simultáneas y Obligatorias (PASO). 

Funcionarios de la Secretaría de 

Asuntos Estratégicos proyectaron un 

mapa de Argentina sin las Islas Malvinas 

durante un seminario sobre el Fun-

cionamiento del Régimen de Incentivo 

para Grandes Inversiones (R.I.G.I), lo 

que generó el repudio de un sector de 

la oposición, quienes aseguraron que 

se trata de �una decisión de política 

exterior�. En diálogo con Infobae, desde 

el Gobierno aclararon que se trató de 

un error y que, además, iniciaron una 

investigación interna para dar con los 

responsables del caso. El hecho ocurrió 

el miércoles cuando se realizó un se-

minario sobre el �Funcionamiento del 

Régimen de Incentivo para Grandes 

Inversiones (R.I.G.I) y su posible apli-

cación al Sector Minero� en el salón 

�Héroes de Malvinas� de la Casa Rosada. 

Asistieron unos 70 diplomáticos, mu-

chos de ellos argentinos. El objetivo 

era mostrar las ventajas de apostar por 

el RIGI, una de las máximas apuestas 

del Gobierno para atraer capitales al 

país. El mapa mostraba en distintos 

colores los grupos de provincias que 

adhirieron al régimen de inversiones 

impulsado por el gobierno nacional 

(Jujuy, Tucumán, San Juan, Mendoza, 

Río Negro, Chubut, Catamarca, Salta, 

Chaco, San Luis y Corrientes), las que 

tienen un trámite legislativo pendiente 

(Santa Fe, Santa Cruz y Entre Ríos), las 

que aún discuten la adhesión (Córdoba, 

Neuquén y Misiones) y las que no ad-

hirieron (Buenos Aires, Formosa, San-

tiago del Estero, La Rioja, La Pampa y 

Tierra del Fuego). En ese esquema, las 

Islas Malvinas no aparecían en el gráfico. 

Según explicó el secretario de Asuntos 

Estratégicos de la Jefatura de Gabinete, 

José Luis Vila, a este medio �se pro-

yectaron dos mapas y uno de ellos omi-

tía las Islas Malvinas�. De todos modos, 

aclaró que la proyección duró unos po-

cos segundos y que no hubo una mala 

intención por lo que descartó que se 

trate de una mirada sobre la política 

exterior del Gobierno. Además, Vila 

aseguró que este lunes se iniciarán las 

investigaciones dentro de su equipo 

de trabajo. �Lo que sucedió queda bajo 

mi responsabilidad y me sensibiliza 

igual que a todos. No hay una política 

para omitir a las Islas Malvinas. Fue 

un error y vamos a investigar qué su-

cedió y ahí veré qué medidas se to-

marán con los responsables�, agregó. 

�Esto no es un error, esto es una 

decisión de política exterior. El go-

bierno primero banaliza la cuestión 

Malvinas, suscribe pactos que sólo 

otorgan concesiones y luego se en-

trega a los británicos. De esto se trata 

ser ��admirador de Thatcher��, expresó 

Santiago Cafiero, quien ocupó el cargo 

de canciller durante el gobierno de 

Alberto Fernández.

El vicejefe de Gabinete del Interior, Lisandro Catalán. 

Polémica por la difusión de un mapa de Argentina  

sin las Islas Malvinas durante un acto oficial en la Casa Rosada 

Los dos mapas que se proyectaron durante el seminario.
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Pareciera que algo está cambiando. 

Que el silencio de la aceptación le dio 

paso al murmullo de la confrontación. 

Axel Kicillof y Ricardo Quintela están 

haciendo crecer, con acciones y omi-

siones, la idea de que se puede enfrentar 

a Cristina Kirchner, la líder más im-

portante del peronismo. 

En las entrañas del peronismo co-

mienzan a animarse a plantear que es 

el momento de rebelarse ante la con-

ducción política de la ex presidenta. Es 

ahora. Y hay que llevar la discusión 

hasta el final. Mientras tanto, el poder 

de CFK se desgasta y su capacidad de 

ordenamiento, también. 

La resistencia en el tiempo es un 

dato clave. El gobernador de La Rioja 

decidió no atender los llamados de la 

ex mandataria para acordar una lista 

de unidad en el PJ Nacional. En los úl-

timos días acumuló una serie de res-

paldos que lo fueron convenciendo de 

que tiene que competir. �Tenes que 

seguir adelante�, le repitieron. Quintela 

no tiene en sus planes atender a Cristina 

Kirchner. No le gustó forma en que se 

manejó con su candidatura. Al principio 

la resistencia era apoyada por un grupo 

chico. Pero con el paso de los días el 

acompañamiento comenzó a tomar 

volumen. La última señal de que está 

dispuesto a jugar la dio el jueves por 

la tarde cuando oficializó su candidatura 

a presidente del partido. 

�Si el Gitano la lleva hasta el final, 

CFK quizás se termine bajando�, re-

flexionó un dirigente porteño que forma 

parte del peronismo anti K. �Ella dijo 

que si la mayoría estaba de acuerdo, 

era la candidata de la unidad. Bueno, 

no hay unidad�, agregó. Quintela le dice 

a los suyos que va a jugar a fondo. Que 

el acompañamiento de los últimos de 

los últimos días le hizo pensar que pue-

de. En el peronismo advierten que la 

disputa que plantea el riojano, sumado 

a los gestos de autonomía de Kicillof, 

pueden servir como punto de inflexión 

en la discusión de poder. La materia-

lización de un deseo que muchos di-

rigentes del interior del país tienen 

hace años, pero no ejecutan: comenzar 

un proceso político de confrontación 

que derive en la limitación del liderazgo 

de la expresidenta. 

Son señales de una incipiente re-

belión contra la conducción, siempre 

poderosa, de Cristina Kirchner. Una 

muestra de disconformidad con formato 

de decisiones y con el lugar privilegiado 

que ocupa La Cámpora en la estructura 

del peronismo. �Con el paso del tiempo 

su influencia se va achicando. Y cuando 

en el peronismo huelen sangre, avanzan 

con determinación�, sostuvo un inten-

dente del conurbano bonaerense. 

Realizar la elección del PJ Nacional 

es realmente complejo. En los hechos, 

el partido no tiene fondos suficientes 

para costear los gastos y la logística del 

armado resulta ser compleja: impresión 

de boletas, fiscalización, conteo de 

votos, organización territorial. En el 

peronismo son muchos los que creen 

que es casi inviable realizar una elección 

con todas las garantías. Por eso se agi-

ganta la idea de que habrá un solo can-

didato, pero que eso se definirá sobre 

el cierre de listas. 

La expresidenta empezó a recibir, 

en forma vertiginosa, a dirigentes pe-

ronistas de todas las provincias. El 

miércoles se reencontró con el ex jefe 

de Gabinete Agustín Rossi y el jueves 

recibió en el Instituto Patria al intendente 

de Florencio Varela, Andrés Watson; 

su jefe político, Julio Pereyra, y el ex 

legislador Carlos Kunkel. Con todos se 

tomó una foto. Imágenes que buscan 

construir respaldos. 

En el kirchnerismo se dan cuenta 

de que hay una intención manifiesta 

de querer desgastar la figura de la ex 

presidenta. �Ven que uno se anima y 

empiezan a salir de las cuevas�, señaló 

un funcionario de La Cámpora, que 

nota con claridad cómo la discusión 

está tomando otro rumbo y se está con-

virtiendo en una avanzada que busca 

limarle poder a CFK. 

En La Cámpora hay decepción y 

enojo profundo con Axel Kicillof porque 

entienden que está dando lugar a un 

proceso de desgaste sobre la figura de 

la ex presidenta. �Se hace el gil, se vic-

timiza, mira para otro lado y le da lugar 

a los suyos para que apunten contra 

Cristina. Es un cagón�, sentenció un 

importante dirigente camporista res-

pecto al gobernador bonaerense. 

�Axel quiere el bronce para Cristina. 

Piensa en la construcción de un pro-

yecto personal, no en un proceso político 

amplio. Es estudioso y un buen admi-

nistrador, pero de política no sabe nada�, 

agregó la misma voz, que tiene mucho 

peso dentro de la estructura de la or-

ganización ultra K. Aseguran que el 

grupo político que integran Andrés 

�Cuervo� Larroque, Jorge Ferraresi y 

Mario Secco �le está quemando la ca-

beza� y �lo está confundiendo�.  

Entre los más cristinistas ya ven a 

Kicillof como un �desleal� y �desagra-

decido�. Repiten a viva voz que el eco-

nomista está donde está gracias a ella, 

que debería ser más cordial con quien 

le dio la oportunidad de ser gobernador 

y que es un absurdo habilitar una cons-

trucción política sin ella. Entienden que 

lo hace al dejar que sus aliados en el 

territorio cuestionen a la ex presidenta 

en cada plenario y reunión que enca-

bezan. �Se quejaron de la nueva canción 

que pidió tocar Axel. No hay canciones 

más nuevas que las que Cristina pide 

en sus cartas. ¿O no está pidiendo dis-

cutir el peronismo y su programa po-

lítico?�, reflexionó un funcionario bo-

naerense de relación fluida con Kicillof. 

En el entorno del economista siempre 

plantearon que esa frase no tuvo que 

ver con correr a CFK del camino, sino 

en comenzar un proceso de renovación 

general del peronismo. 

En La Plata creen que el camporismo 

pierde el tiempo acusándolo al Gober-

nador de querer jubilar a Cristina Kirch-

ner, mientras que Javier Milei logra ge-

nerar grietas en la oposición y debilita 

el accionar de los bloques parlamen-

tarios. �La gente decidió dar un salto 

al vacío con Milei en vez de darnos otra 

oportunidad a nosotros. Eso fue hace 

diez meses. Tenemos que tomar noción 

de eso y dejar de perder el tiempo con 

la interna�, sostuvo un integrante del 

gabinete bonaerense. 

La semana que viene será deter-

minante para saber cómo continuará 

el proceso de discusión del peronismo. 

El próximo sábado se vence el plazo 

para el armado de listas de candidatos 

del PJ Nacional. Será el final de la recta 

por la que están transitando Quintela 

y CFK. ¿Habrá acuerdo? ¿Competirán? 

¿Quién se bajará primero? ¿Y Kicillof? 

¿Se convertirá en la punta de lanza de 

la renovación K?

Quintela y Kicillof tejen una alianza 
implícita y se afianza la idea en el PJ  
de disputarle poder a Cristina Kirchner
El gobernador de La Rioja se muestra decidido a querer competir por la presidencia del partido mientras la ex jefa de Estado 

negocia para confluir en una lista de unidad. Creciente enojo de La Cámpora con el mandatario bonaerense.

Quintela y Kicillof habilitaron una discusión sobre el método de definiciones 

en el peronismo. 
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La provincia de Buenos Aires in-

formó que continúa sin contagios 

autóctonos ni brotes activos de den-

gue, aunque en las últimas semanas 

hubo un salto grande de los casos 

compatibles con la enfermedad y 

más de 600 se encuentran en es-

tudio. En concreto, hay tres conta-

gios confirmados con antecedentes 

de viaje y otros casos sospechosos 

y probables que están en estudio. 

En las últimas horas, el Minis-

terio de Salud bonaerense publicó 

un nuevo boletín epidemiológico 

(el de la semana epidemiológica 

38) en el que señaló que entre el 

23 de junio y el 21 de septiembre 

de 2024 �se notificaron 677 casos 

compatibles con dengue de los 

cuales 3 fueron confirmados, 12 

son probables, 627 en estudio y 

35 fueron descartados�. 

En los números actualizados se 

observa un fuerte crecimiento de 

los casos compatibles y los que se 

encuentran en estudio en relación 

al boletín anterior. Es que, hasta 

el 14 de septiembre estos eran 495 

y 447, respectivamente. Es decir, 

en una semana se notificaron 182 

casos más compatibles y 180 más 

en estudio. 

El boletín emitido por la cartera 

sanitaria también incluye un gráfico 

en el que se advierte un fuerte salto 

de los casos �sospechosos� notifi-

cados en la semana 38, en relación 

a los periodos anteriores. 

Los contagios de dengue confir-

mados en las últimas semanas en 

la provincia �corresponden a per-

sonas con antecedente de viaje�. 

Dos de los casos habían estado en 

México y el restante en Brasil. 

En cuanto a los probables, el úl-

timo boletín señala que correspon-

den a las regiones sanitarias I (1), 

IV (3), V (1), VI (4), XI (2) y XII (1). 

�Los casos de las dos últimas se-

manas (semana epidemiológica 37 

y 38) pertenecen a los municipios 

de Malvinas Argentinas (región sa-

nitaria V), Lomas de Zamora y Be-

razategui (VI), ninguno de los casos 

tiene antecedente de viaje y en 

todos ellos los equipos municipales 

iniciaron las acciones de control�, 

agrega el documento oficial. 

La dependencia que conduce Ni-

colás Kreplak explica en el docu-

mento que �en ausencia de brotes 

(periodo inter epidémico) es el mo-

mento de adecuación de la vigilancia 

epidemiológica, la preparación y 

planificación de acciones para la 

próxima temporada� de dengue. 

Alerta en  

la Provincia:  

crecen los  

casos de dengue  

en estudio

La temática de la ciberseguridad 

ha cobrado una creciente relevancia 

en la medida en que organismos pú-

blicos, empresas y personas tienen 

la necesidad de proteger enormes 

cantidades de datos y flujos de in-

formación digital. Del 15 al 17 de oc-

tubre, este será el eje central de de-

bate del Foro Provincial de Ciber-

seguridad organizado por la Subse-

cretaría de Gobierno Digital del Mi-

nisterio de Gobierno de la Provincia 

de Buenos Aires. 

El encuentro tendrá lugar en la 

Facultad Regional La Plata de la Uni-

versidad Tecnológica Nacional (ubi-

cada en Avenida del Petróleo Ar-

gentino 417, Berisso) y está dirigido 

a profesionales del sector público y 

privado, docentes, estudiantes, in-

vestigadores e investigadoras y toda 

persona interesada en la materia. 

Contará con más de veinte disertan-

tes que abordarán cuestiones como 

las modalidades delictivas en el ci-

berespacio, la investigación y pre-

vención del ciberdelito, la protección 

de infraestructuras críticas y la for-

mación en ciberseguridad, geopolítica 

y regulación de la inteligencia arti-

ficial, entre otras. 

La subsecretaria de Gobierno Di-

gital, Sandra D�Agostino, afirmó con 

respecto al encuentro: �Somos cons-

cientes de que estamos expuestos a 

constantes ataques digitales, por lo 

que desde el Gobierno de la Provincia 

buscamos implementar una política 

de ciberseguridad que incluya, entre 

otras cosas, capacitación y activida-

des destinadas a concientizar a las 

y los funcionarios públicos y a la 

ciudadanía en general�. 

El Gobierno bonaerense organiza  
el Foro Provincial  de Ciberseguridad

El ministro Pablo López preocupado  
por la destrucción del empleo formal
El titular de la cartera de Economía de la Provincia, Pablo López, compartió los datos referentes 

al sector privado y reveló que 150.000 personas perdieron su trabajo en el 2024.

El ministro de Economía de la 

Provincia, Pablo López, compartió 

los datos del empleo formal y mos-

tró preocupación por la destrucción 

del sector con casi 200.000 des-

pidos, de los cuales 150.000 repre-

sentan al sector privado. �Uno de 

los datos más preocupantes de esta 

coyuntura es la destrucción de em-

pleo formal. Cerca de 190.000 per-

sonas perdieron su trabajo asala-

riado registrado, la gran mayoría 

del sector privado (150.000). Por 

su perfil productivo, la PBA es la 

que más lo sufre�, sostuvo López. 

En ese sentido, el ministro bo-

naerense indicó que los sectores 

más afectados por esta destruc-

ción del gobierno nacional son 

�la construcción y la industria� 

y agregó que, �se proyecta que 

la evolución del sector informal 

sea aún más grave�. 

En esa línea indicó que �Desde 

que asumió Milei, la pérdida acu-

mulada es de -2,3 puntos de la 

planta total de asalariados privados 

registrados. Ningún modelo de país 

es sostenible si no incluye a 47 mi-

llones de argentinos y argentinas�, 

sostuvo el ministro de Kicillof. 

Por último sostuvo que �La des-

trucción de puestos de trabajo con-

El ministro de Economía, Pablo López.

Octubre ha sido establecido a ni-

vel internacional como el Mes de 

Concientización sobre la Ciberse-

guridad. Es en este marco que, ade-

más de los paneles temáticos, el 

Foro contará con tres talleres prác-

ticos (titulados �Capture the flag�, 

�Gestión de riesgos� y �Threat hun-

ting-ramsonware�) y tres conver-

satorios: �Una oportunidad para la 

industria nacional en la cibersegu-

ridad�, �Ciberinfluencia y comuni-

cación� y �Ciberseguridad y gober-

nanza�. Junto a los destacados es-

pecialistas del sector público, privado 

y de la comunidad académica que 

disertarán sobre los ejes planteados, 

participarán del Foro representantes 

de agencias nacionales de ciberse-

guridad de varios países, a fin de 

compartir sus análisis y experiencias 

en la materia.

dena a cientos de miles de familias 

a la carencia y la incertidumbre. 

Entre ellas, las familias bonaerenses 

son las más afectadas� cerró. 
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Pochettino pide 

apoyo a los 

hinchas en 

Estados Unidos 
El flamante entrenador de Es-

tados Unidos, Mauricio Pochettino, 

calificó la organización de la Copa 

Mundial de 2026 como «una enor-

me, enorme responsabilidad» y 

pidió a los aficionados estadou-

nidenses que ayuden a impulsar 

al equipo hacia adelante. 

Pochettino liderará al US Na-

tional Team en la Copa del Mundo 

en la que será coanfitrión junot a 

Canadá y México.  

Ese torneo marcará la segunda 

vez que Estados Unidos organiza un 

Mundial, tras la experiencia de 1994. 

Ese torneo le dio un gran impulso al 

deporte en el país, y el dinero que 

se ganó ayudó a lanzar la MLS. Po-

chettino espera canalizar ese entu-

siasmo en el período previo a 2026. 

«Creo que es una enorme res-

ponsabilidad para nosotros tratar de 

ofrecer a nuestros aficionados un 

deporte que pueda ser emocionante 

y divertido como otro deporte que 

lidera el país», dijo durante una mesa 

redonda con periodistas, haciendo 

referencia a los deportes más po-

pulares en Estados Unidos. «Y creo 

que nuestra responsabilidad es enor-

me, enorme». 

Para el argentino, ahí es donde 

entran los fanáticos, independien-

temente de si el equipo está ganando 

o perdiendo, jugando bien o no ju-

gando bien. 

Sin lugar a dudas, el año calen-

dario 2024 ha sido un período frus-

trante para los fanáticos del USA Na-

tional Team. El equipo no logró su-

perar la fase de grupos en la Copa 

América 2024 y tuvo algunos mo-

mentos tensos en la semifinal de la 

Liga de Naciones de la Concacaf con-

tra Jamaica. Una derrota 5-1 en el 

amistoso ante Colombia también fue 

aleccionadora. 

Pochettino espera que con la ayu-

da de los fanáticos, la selección de 

Estados Unidos pueda comenzar a 

recuperar algo de impulso. 

«Juntos, necesitamos generar esa 

confianza y seguridad de que pode-

mos llegar en dos años y ser real-

mente competitivos y sentirnos or-

gullosos de un deporte que tal vez 

no nació aquí, pero comienza a per-

tenecer aquí», dijo Pochettino. 

«Creo que eso será realmente im-

portante. Pero sin los fanáticos, es 

imposible. Necesitamos que los fa-

náticos... compren esta idea. Si no, 

es imposible. En Alemania, en Ar-

gentina, en Brasil, ¿por qué el fútbol 

es lo primero allí? Por los fanáticos». 

BOCA JUNIORS 

El Gobierno porteño se refirió a La Bombonera
El Gobierno de la ciudad Buenos 

Aires emitió un comunicado sobre 

la situación patrimonial del estadio 

de Boca Juniors en el que recordó 

que La Bombonera se encuentra den-

tro del registro provisorio de estruc-

turas protegidas desde el año 2014. 

«El catálogo preventivo es un con-

junto de más de 4.300 inmuebles 

de la ciudad que fueron construidos 

con anterioridad al 31 de diciembre 

de 1941», dice el texto oficial. 

En el final del escrito, las autori-

dades hicieron saber que no han re-

cibido una petición formal de parte 

de la institución deportiva sobre la 

«pretensión de realizar obras de re-

modelación o ampliación». 

En 2023, el candidato a la pre-

sidencia de Boca, Andrés Ibarra, 

dejó en claro que junto a Mauricio 

Macri (candidato a vicepresidente) 

tenían un proyecto innovador para 

modificar la estructura de la cancha 

del conjunto de La Ribera para que 

mediante un gigantesco puente se 

conecte con el nuevo estadio. Aquel 

diseño fue conocido como la «Bom-

bonera Siglo 21». 

La idea de «La Bombonera Siglo 

XXI» fue modificar el estadio del 

Xeneize para el ingreso de 105.000 

socios «todos los domingos». 

«60.000 historias más que merecen 

entrar», explicó el spot de campaña 

de la fórmula Andrés Ibarra y Mau-

ricio Macri. 

El candidato presidencial dijo 

que la nueva cancha iba a costar 

390 millones de dólares, la misma 

tenía la intención de ser financiada 

con los nuevos sponsors y comercios 

internos (puestos de comidas rápi-

das). 

La remodelación tardaría apro-

ximadamente entre dos y tres años 

de obra, pero «puede llevarnos ocho 

meses toda la tramitación burocrá-

tica». Además, una de las canchas 

estaría equipada con pantallas para 

observar el partido que se estaba 

disputando en el otro estadio. 

LIGA PROFESIONAL 

San Lorenzo no pudo romper 

el empate ante Godoy Cruz
Después de 5 meses, el Tomba y el Ciclón completaron los 43 minutos del partido que igualaban 1 a 1 en 

Mendoza, cuando se suspendió por incidentes. Ayer, los de Boedo tuvieron un penal sobre la hora para ganarlo, 

pero Fydriszewski la quiso picar y Petroli se lo atajó. 

De la redacción de EL NORTE 
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San Lorenzo igualó 1-1 ante Godoy 

Cruz, como visitante, el partido co-

rrespondiente a la fecha tres de la 

Liga Profesional, que se había sus-

pendido el pasado 25 de mayo por 

un enfrentamiento entre los barra-

bravas del equipo mendocino. 

Después de casi cinco meses, el 

«Ciclón» y el equipo mendocino ju-

garon el encuentro interrumpido por 

la pelea entre los barras de Godoy 

Cruz, quienes habían arrojado pro-

yectiles al campo de juego. El partido 

había sido detenido a los 2 minutos 

del segundo tiempo, cuando se de-

cidió suspender el encuentro. Hasta 

ese momento, el «Tomba» y San Lo-

renzo igualaban 1-1, el local había 

marcado a los 35 minutos con gol 

del delantero Nahuel Ulariaga - quien 

sufrió una nueva rotura de ligamen-

tos en su rodilla derecha en julio, lo 

cual lo dejó fuera de las canchas por 

lo que resta del año-. Por el lado de 

San Lorenzo, el defensor Agustín 

Giay -ahora vistiendo la camiseta 

del Palmeiras de Brasil- había em-

patado el encuentro a los 45 (+14) 

minutos del primer tiempo.  

Los 43 minutos restantes se ju-

garon en dos tiempos -sin público-

, el primero de 22 minutos y el se-

gundo de 21 minutos. 

Sobre el final de esta reanudación 

San Lorenzo tuvo la gran posibilidad 

de llevarse los tres puntos, pero Fran-

cisco Fydriszewski falló en la eje-

cución de un tiro penal. 

En un partido sin emociones, en 

la primera parte, la más clara del 

«Ciclón» fue a los 7 minutos cuando 

el español Iker Muniain envió un 

gran centro, después de un tiro libre, 

que el defensor Elías Báez no pudo 

aprovechar al pegarle mal y envió 

la pelota por encima del travesaño. 

El local tuvo lo suyo a los 17 mi-

nutos de la primera etapa, cuando 

desde un tiro de esquina desde la 

izquierda, el colombiano Juan Pérez 

envió la pelota al área y apareció 

Pier Barrios para meter un cabezazo 

desde el punto penal que pasó muy 

cerca del palo derecho del arquero 

Gastón Gómez. 

Los últimos minutos del comple-

mento fueron un ida y vuelta inte-

rrumpido por las modificaciones re-

alizadas por ambos equipos. Aun así, 

a los 22 (+1) minutos de la segunda 

parte, el árbitro Jorge Baliño cobró 

un toque del ingresado Santiago Mar-

tínez sobre el talón izquierdo de Na-

huel Barrios. Fue el delantero Fydris-

zewski quién intentó picar el balón, 

pero el arquero Franco Petroli atajó 

el disparo. 

El equipo dirigido por Leandro 

Romagnoli suma 18 puntos y se en-

cuentra en el vigésimo cuarto puesto 

de la tabla, mientras que el «Tomba» 

acumuló 23 puntos y se posiciona 

decimotercero. 

Por la decimoctava fecha de la 

Liga Profesional de Fútbol, San 

Lorenzo recibirá a Barracas Central 

el domingo 20 de octubre a las 

19.30. Por el lado de Godoy Cruz, 

se enfrentará a Newell s, en con-

dición de local, el mismo día y a 

la misma hora. 

 El Ciclón lo tuvo para ganar en la última, pero falló un penal. NA. 

Godoy Cruz 1  
San Lorenzo 1  
 
Árbitro: Jorge Baliño. 
VAR: Mauro Vigliano. 
 
Godoy Cruz: Franco Petroli; Lucas Arce,  
Pier Barrios, Mateo Mendoza, Elías Pereyra; 
Gonzalo Abrego, Bruno Leyes; Facundo 
Altamira, Santino Andino, Juan Pérez; 
Salomón Rodríguez. DT: Daniel Oldrá. 
San Lorenzo: Gastón Gómez; Fabricio 
López, Jhohan Romaña, Gastón Campi, 
Elías Báez; Santiago Sosa, Elián Irala; 
Ezequiel Cerutti, Nahuel Bustos, Iker 
Muniain; Alexis Cuello. DT: Leandro 
Romagnoli. 
Goles en el primer tiempo: 35m Nahuel 
Ulariaga (GC); 45 (+14)m Agustín Giay (SL). 
Cambios en el segundo tiempo: 4m 
Santiago Martínez por Juan José Pérez 
(GC); 11m Roberto Fernández por Gonzalo 
Abrego (GC), Francisco Fydriszewski por 
Ezequiel Cerutti (SL) y Matías Reali por 
Santiago Sosa (SL); 17m Nahuel Barrios 
por Alexis Cuello (SL) e Iván Leguizamón 
por Nahuel Bustos (SL). 
Incidencias en el segundo tiempo: 24m. 
Fydriszewski (SL) marró un tiro penal. 
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River a la espera  
de los lesionados

Pese a que no hay demasiada acti-
vidad futbolística local por la disputa 
de las Eliminatorias Sudamericanas 
rumbo al Mundial 2026, el plantel de 
River aprovechó la jornada del sábado 
para entrenarse con la mente puesta 
en la reanudación, porque tendrá que 
afrontar tres partidos al hilo que serán 
fundamentales para definir el semestre: 
el de la fecha 18 de la Liga Profesional 
contra Vélez y las dos semifinales de 
la Copa Libertadores ante Atlético Mi-
neiro. Hoy por hoy, la principal preo-
cupación está puesta en las recupera-
ciones de los jugadores que han sufrido 
alguna molestia o lesión en el empate 
sin goles con Platense de la semana 
pasada. 

A esta hora, Marcos Acuña es el que 
más expectativa genera. Luego del en-
cuentro contra el Calamar, en el que 
tuvo que abandonar el campo de juego 
en el entretiempo por un inconveniente 
en el isquiotibial izquierdo, se creía que 
el Huevo había sufrido un desgarro, 
pero los estudios médicos confirmaron 
que solamente había sido una contrac-
tura. Enfocado y con el profesionalismo 
que lo caracteriza, el ex-Racing hizo 
trabajos de gimnasio los primeros días 
y ayer  practicó con la pelota y los 
botines puestos en el césped de una 
de las canchas del River Camp. Puertas 

adentro afirman que llegará en condi-
ciones a la ida del 22 de octubre en 
Belo Horizonte. Por otro lado, Fabricio 
Bustos padeció una lesión muscular 
en el sóleo derecho, aunque aún no 
pudo moverse en el pasto. Esa es la ra-
zón por la que su situación es un poco 
más alarmante, ya que está en duda 
para el primer partido contra el Galo. 
Milton Casco, el jugador con más en-
cuentros disputados en toda la era Ga-
llardo, se perfila como una de las op-
ciones más viables para reemplazarlo. 
Sin embargo, no hay que descartar a 
Agustín Sant�Anna, quien ya está apto 
luego de superar una operación por la 
rotura del menisco externo de su rodilla 
derecha. El que sí aparecerá en el once 
titular será Maximiliano Meza. El volante 
de 31 años se había esguinzado el tobillo 
izquierdo durante la vuelta entre River 
y Colo-Colo de los cuartos de final del 
máximo certamen continental.  

 

La probable alineación  

de River vs. Vélez  

Franco Armani; Milton Casco o Agus-
tín Sant�Anna, Leandro González Pirez, 
Ramiro Funes Mori o Federico Gattoni, 
Enzo Díaz; Maximiliano Meza, Nicolás 
Fonseca, Rodrigo Villagra, Claudio Eche-
verri; Pablo Solari y Adam Bareiro o 
Miguel Borja.

ELIMINATORIAS SUDAMERICANAS 

Argentina regresó  
a las prácticas

Luego de lo que fue el empate de 
la Selección Argentina 1-1 ante Ve-
nezuela en Maturín bajo un diluvio, 
la Scaloneta ya se entrena en el pre-
dio de la Asociación del Fútbol Ar-
gentino de cara a lo que será el cho-
que ante Bolivia del próximo martes 
a las 21.00 por la décima fecha de 
las Eliminatorias Sudamericanas, 
donde recuperará dos piezas clave. 

Mientras Lionel Scaloni analiza las 
posibles variantes, es casi una certeza 
que Cristian Romero, que cumplió la 
fecha de suspensión por acumulación 
de amarillas, volverá a ocupar un lugar 
en el once inicial por Germán Pezzella. 
Por otro lado, Alexis Mac Allister, que 
llegó desde Liverpool con una pequeña 
molestia, responde de manera favorable 
a las exigencias y, de no mediar im-
previstos, integrará uno de los lugares 
en el mediocampo, probablemente por 
Giovani Lo Celso o Thiago Almada. 

La gran noticia que recibió Lionel 
Scaloni tras el empate ante Venezuela 

es que ningún jugador de la Selección 
Argentina sufrió molestias físicas y 
tendrá a todos a disposición (a ex-
cepción de la baja por la dura lesión 
de Valentín Carboni), con los regresos 
de Cristian Romero y Alexis Mac Allis-
ter. De todas maneras, el entrenador 
todavía tiene algunas dudas con res-
pecto al once inicial. 

En la defensa, además de definir 
al acompañante del Cuti, que puede 
ser Nicolás Otamendi, goleador ante 
la Vinotinto, o Lisandro Martínez, el 
lateral derecho nunca es una certeza 
y Gonzalo Montiel pelea con Nahuel 
Molina por el lugar. En la mitad de la 
cancha, con las fijas de Rodrigo De 
Paul y Enzo Fernández, la duda en la 
recuperación deAlexis Mac Allister le 
da lugar a la pelea a Giovani Lo Celso, 
Leandro Paredes y Thiago Almada, 
que fue titular como enlace. Con Lionel 
Messi como una fija en el ataque, Lau-
taro Martínez podría tener su chance 
en lugar de Julián Álvarez.

Zona A 

16.00 Matienzo vs. La Emilia  
(Diego Aguirre) 
 
16.30 Argentino Oeste vs. Gral. 
Rojo, en Doce (Dylan Suárez) 
 
Zona B 

16.00 Belgrano vs. El Fortín  
(Blas González)  
 
Zona C 

15.30 Defensores vs. Social  
(Luis Amarilla) 

 

Zona A 

Equipos Pts. PJ 

Matienzo 10 5 

Somisa 8 5 

La Emilia 7 5 

Gral. Rojo 4 4 

Argentino Oeste 3 5 

 

Zona B 

Equipos Pts.  PJ 

Belgrano 13 5 

Regatas 10 5 

12 de Octubre 8 6 

Los Andes 6 5 

El Fortín 0 5 

 

Zona C 

Equipos Pts. PJ 

Conesa 13 5 

Paraná 10 5 

Defensores 6 4 

Social 6 5 

F. San Nicolás 0 5 

Posiciones

El programa  
de hoy

TORNEO CLAUSURA 

La fecha se disputará  
si el tiempo lo permite
Si las condiciones climáticas mejoran, hoy se podrán jugar cuatro partidos correspondientes 

a la séptima fecha iniciada el viernes con el triunfo de Regatas sobre 12 de Octubre. Por la 

lluvia ayer se suspendió Fútbol San Nicolás vs. Paraná.

De la Redacción de EL NORTE 
deportes@diarioelnorte.com.ar 

 
Si las condiciones climáticas 

son favorables, hoy podrá conti-
nuar la séptima fecha del Torneo 
Clausura �Javier Yacuzzi� debido 
a que la lluvia caída ayer dejó en 
malas condiciones las canchas, y 
obligó a la suspensión del partido 
que debían protagonizar ayer Fút-
bol San Nicolás vs. Paraná por la 
Zona C. 

Para esta tarde están progra-
mados cuatro encuentros, en dis-
tintos horarios. 

Por Zona A  Matienzo será local 
ante La Emilia desde las 16.00 en 
un encuentro que ambos quieren 
sumar para seguir alimentando chan-
ces. El conjunto de Ramallo Pueblo 
marcha como único líder con 10 pun-
tos y viene de perder el invicto frente 
a Somisa, por lo que hoy tratará de 
hacerse fuerte en  su reducto. El 
elenco que conduce Daniel �Chaleco� 
Selenzo ha levantado con respecto 
al Apertura con una buena primera 
rueda que incluyó tres triunfos al 
hilo, pero en Barrio Somisa mostró 
falencias y sucumbió por 3 a 0. 

Por su parte, el Pañero ha tenido 
una campaña irregular y con 7 uni-
dades marcha en el tercer escalón 
del grupo. Llega tras vencer a Ar-
gentino Oeste por 1 a 0 en el �Jacinto 
´Gato´ López�, en un duelo que se 

Belgrano buscará asegurar la clasificación ante El Fortín. ARCHIVO

suspensión faltando cinco minutos 
por pelea entre ambas hinchadas. 

En otro partido de la Zona A, desde 
las 16.30 Argentino Oeste será local 
ante Gral. Rojo en el  estadio �Manuel 
Santos Podestá� del Club 12 de Oc-
tubre. El conjunto de la estación con 
la derrota sufrida ante el Pañero que-
dó a un paso de quedar fuera de ca-
rrera y deberá ganar esta tarde para 
alimentar posibilidades. En tanto, el 
Chacarero, sin algunas figuras como 
Ramón Maza y los hermanos Sabedra, 
mermó su rendimiento y marcha en 
el cuarto puesto con 4 puntos. 

Por la Zona B, Belgrano y El Fortín 
se enfrentarán desde la 16.00 en el 
camping. El Rojo de calle Pellegrini 
es solitario puntero con 13 unidades 
y llega tras empatar ante Doce 0 a 
0. Si gana esta tarde,   asegurará su 
pasaporte a la Liguilla. En cambio el 
Albinegro marcha en el último lugar, 
y viene de caer ante Los Andes, que 
hoy quedará libre. 

Por último Defensores y Social 
protagonizarán el clásico de Ramallo, 
en el �Salomón Boeseldín� a partir 
de las 15.30. Ambos comparten el 
tercer puesto con 6 puntos, por lo 
que el choque es fundamental para 
la chances de ambos.  
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TORNEO REGIONAL FEDERAL AMATEUR 

Regatas y Atlético Paraná  
encienden los motores
Hoy desde las 16.00 el equipo de la ribera y el albiceleste debutarán en el marco de la Zona 8 de la Región Pampeana 
Norte, en cancha de barrio Prado Español. 

De la Redacción de EL NORTE 
deportes@diarioelnorte.com.ar 

 

El Torneo Regional Federal ya 

está en marcha con la participación 

de 343 equipos de todo el país, ya 

que a último momento desertó Ra-

cing de Aimogasta, de La Rioja (Re-

gión Centro). 

En los que respecta a los equipos 

representativos de la Liga Nicoleña, 

en esta edición participarán cuatro 

clubes. Regatas y Paraná se enfren-

tarán hoy desde las 16.00 en la can-

cha de barrio Prado Español en el 

marco de la Zona 8 de la Región 

Pampeana Norte; quedará libre La 

Emilia. Por el grupo 9 competirá Gral. 

Rojo, campeón del Clausura 2023, 

que tendrá jornada de descanso este 

fin de semana. En dicha zona se me-

dirán esta tarde Juventud vs. Racing 

de Pergamino. 

En la Región Pampeana Norte son 

quince zonas, seis de cuatro clubes 

y  nueve de tres equipos, más los 

dos mejores terceros de la zonas de 

cuatro equipos.  

 

Refuerzos  

Para este certamen todos se re-

forzaron.  

Paraná hará su debut como visitante. ARCHIVO

El conjunto de la ribera incorporó 

a  los siguientes jugadores: Jeremías 

Atencio (arquero ex Rosario Central), 

Juan Cruz Anastasio (delantero), Ale-

jandro Nardi (defensor de Newell´s), 

Gabriel Serrano (volante de Douglas 

Haig Pergamino).   

Paraná trajo a Benjamín Rivero 

(delantero de Argentino Oeste), Gon-

zalo Crespo (volante de Regatas), 

Juan Santía (arquero de Defensores), 

Elías Galván (volante de Doce), Je-

remías Bogado (Defensor de Regatas). 

La Emilia sumó a Ezequiel Rodríguez 

(volante), Jonathan Guerra (exdelan-

tero de Gral. Rojo), Marcelo Iturriaga 

(exdelantero de 12 de Octubre), Gastón 

Rigante (arquero), Guido Reynoso 

(volante de Social ), y el regreso de 

Fernando Godoy (Sportivo de Las 

Parejas). 

General Rojo trajo a Maximiliano 

Mathieu Caballero (arquero de El 

Fortín), Juan Andrés Aguirre (exex-

tremo de Defensores), Tiago Ruiz 

Díaz, César Amarilla, Agustín D`Amico 

(delantero) y Martin Pérez (delantero), 

Román Gómez (ex Belgrano) y Pablo 

Mazza (enganche ex Douglas) 

 

Expectativa 

Si el tiempo lo permite, esta tarde 

Regatas y Paraná harán su debut, 

dirige   César Castro. En el conjunto 

azul naranja hará su estreno el ar-

quero Atencio y el volante Gabriel 

Serrano, mientras que la duda está 

en quién será el segundo zaguero 

central: Alejandro Nardi o Sebastián 

González. 

En tanto, en Paraná Martín Uriarte 

jugará con la base del certamen local, 

con el regreso del arquero Tomás 

Fehr y con el ex Doce Elías Galván 

formando doble cinco junto a Fa-

cundo Calaggio. En la zona de gene-

ración será titular Gonzalo Crespo.  

Probables formaciones 
 

Cancha: Regatas 

Hora: 16.00 

Árbitro: César Castro 

 

Regatas: Jeremías Atencio; Andrés 

Ferrari, Sebastián González o Alejandro 

Nardi, Agustín Mazzeo; Franco Ruben, 

Federico Scoppa, Gabriel Serrano, 

Lautaro Principiano; Tobías Castillo y 

Juan Cruz Varas. DT: Sergio Barbieri. 

Paraná: Tomás Fehr; Mateo Pucheta, 

Lucas Acosta, Santiago Calaggio; Mirko 

Oreskovic, Elías Galván,  Facundo 

Calaggio, Gonzalo Crespo; Benjamín 

Rubio, Sebastián Girsa y Lautaro Nieva. 

DT: Martín Uriarte. 
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AJEDREZ 

Cristian Virgillito  
se consagró  
campeón nicoleño 

A falta de una fecha para el final del 

campeonato, Cristian Virgillito se aseguró 

el título en el Torneo Mayor Nicoleño 

2024, tras vencer en la sexta ronda a Gio-

vanni Viscomi y sumar se sexto triunfo 

consecutivo. De esta manera, el nicoleño 

repite el título conseguido el año pasado. 

La penúltima ronda tuvo estos resul-

tados: Viscomi 0 � Virgillito 1; Romano 

1 � Lemme 0; Bernal 0 � Migliaro 1 y 

Lanza 1 � Soffredi 0.  

Las posiciones tras la sexta ronda que-

daron de la siguiente manera: Cristian 

Virgillito 6 puntos; Luciano Lanza 4.5; 

Raúl Romano 4; Juan Pablo Lemme 3.5; 

Mateo Soffredi 2.5; Dante Bernal 2; Giovanni 

Viscomi y Ricardo Migliaro 1.  

La fecha final tendrá estas partidas: 

Soffredi vs. Viscomi, Migliaro vs. Lanza, 

Lemme vs. Bernal y Virgillito vs. Romano.  

 

El Paralelo  

El certamen que acompaña al Mayor 

tendrá una definición mano a mano el 

martes en el Club Lavalle entre Jorge 

Quarti y Antonio González. Los resultados 

de la sexta ronda fueron: González 1 � Al-

mada 0; Cabrerizo 0 � Quarti 1, Re 0 � 

Conte 1; Pereyra 0 � Zurita 1; Valles 0 � 

Landeuix 1; Wittmer 1 � Martoglio 0; Di 

Paolo 1 � Russo 0.   

La próxima fecha (última): Quarti 

vs. Zurita; Re vs. González, Conte vs. 

Almada, Landeuix vs. Cabrerizo, Mar-

toglio vs. Pereyra, Di Paolo vs. Wittmer 

y Russo vs. Valles.  

Posiciones: Jorge Quarti y Antonio 

González 5; Fernando Conte y Mariano 

Zurita 4; Bautista Almada y Julián Re 3.5; 

Gabriel Cabrerizo y Juan Ignacio Landeuix 

3; Ariel Pereyra y Juan Manuel Wittmer 

2.5; Juan Cruz Di Paolo, Agustina Valles y 

Oscar Martoglio 2; Matías Russo y Genaro 

Velázquez 1.  

La final del reconocido festival 

de crossfit desarrolló ayer su segunda 

jornada en el Estadio San Nicolás, 

con algunas modificaciones en su 

programa debido a la lluvia que no 

cesó en todo el sábado.  

Los organizadores pospusieron 

el inicio para pasado el mediodía 

a la espera de una mejora en las 

condiciones climáticas, algo que 

finalmente no sucedió. Por ese mo-

tivo, se modificaron algunas com-

petencias y se llevó a cabo un cro-

nograma especial.  

Teniendo en cuenta que el pro-

nóstico del tiempo tampoco es muy 

alentador para hoy, se decidió que 

la jornada final no se realice en el 

Estadio San Nicolás, sino en el com-

plejo cubierto Terminal Uno Arena, 

que se ubica sobre la Ruta 9 a la 

altura del Parador.  

La acción comenzó el viernes 

en la zona de la Laguna Descubrí, 

con un clima ideal y cientos de 

participantes obteniendo sus pri-

meros resultados.  

En esta edición, la segunda 

que se realiza en San Nicolás, se 

estima que compitan más de 500 

atletas que llegaron desde di-

versos puntos del país.   

CROSSFIT 

Wodland le hizo frente a la lluvia en el Estadio 

EFECTO COLAPINTO 

El Gobierno busca la vuelta  
de la Fórmula 1 a la Argentina
Daniel Scioli se reunirá con las autoridades en San Pablo, donde se correrá el Gran Premio de Interlagos el 1º de 

noviembre. «Los privados quieren cubrir todos los gastos», celebró el secretario de Ambiente, Deporte y Turismo.

De la redacción de EL NORTE 
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En medio del furor que desató Franco 

Colapinto con su arribo a la Fórmula 1, 

el gobierno de Javier Milei aceleró las 

negociaciones con las máximas auto-

ridades de la competición para analizar 

la posibilidad de que la mejor carrera 

del mundo tenga una plaza en la Ar-

gentina. Quien brindó más detalles fue 

Daniel Scioli, que el próximo 1º de no-

viembre se reunirá en San Pablo con 

los responsables de la organización de 

la Fórmula 1, en el marco del Gran Pre-

mio de Interlagos. 

�Tenemos una reunión programada 

en San Pablo por el tema de la Fórmula 

1. La Argentina está preparada para 

traerlo, con inversiones privadas. Le 

vamos a plantear por qué tienen que 

venir al país. Además de la importancia 

de Franco Colapinto�, indicó el secretario 

de Ambiente, Deporte y Turismo en 

declaraciones radiales. 

Al mismo tiempo afirmó que esto 

�no dependerá de la continuidad de 

Colapinto en la Fórmula 1. Va más allá 

de Colapinto la Fórmula 1. El autódromo 

de la Ciudad de Buenos Aires se está 

modernizando. Los privados quieren 

cubrir todos los gastos para que este 

evento venga al país. Además de una 

fuerte inversión del Gobierno de la Ciu-

dad�, completó Scioli. 

 

Las chances 

El responsable de la CDA, Eugenio 

Franco Colapinto causó revuelo en la categoría y Argentina vio la oportunidad. WEB 

Breard, se refirió a la posibilidad de 

que la F1 llegue al país y detalló los 

puntos que hay que tener en cuenta 

para que el sueño se haga realidad. 

La presencia del circuito de In-

terlagos de la ciudad de San Pablo 

en Brasil, en el calendario actual de 

la máxima categoría, ayudaría en el 

tema logística. Según las propias pa-

labras de Breard, la cercanía de am-

bos países abarataría los costos que 

produciría llevar a cabo un Gran Pre-

mio de F1 en el país nuevamente. 

�La verdad es que sí, estamos tra-

bajando para el 2027. En la reunión 

que tuvimos con Daniel (Scioli) de-

finimos que si el país sigue yendo 

por este camino, la Ciudad de Buenos 

Aires avanza como lo está haciendo 

y se pueden llevar a cabo las obras 

en el autódromo, más la frutilla del 

postre que sería tener en la grilla a 

un piloto argentino, ahí recién se 

darían todas las condiciones para 

volver a tener un Gran Premio de 

Fórmula 1�, señaló Breard al pro-

grama Carburando. 

 

Repaso de la historia 

En 1953 se realizó el primer Gran 

Premio de Argentina de F1, certamen 

que se repitió todos los años (salvo 

en 1959) hasta 1960. Luego, durante 

toda esta década, el calendario de la 

Fórmula 1 no incluyó visitas a nuestro 

país. Estas recién se retomaron en 

1971. Una vez más, el Gran Premio de 

Argentina cautivó a pilotos y espec-

tadores de todo el mundo. Pero, tras 

la edición de 1981, las autoridades 

decidieron retirar esta fecha, que re-

cién volvió, por tercera y última vez, 

en 1995. 

Las 21 ediciones del Gran Premio 

de Argentina, que se disputaron en 

el Autódromo de Buenos Aires durante 

tres períodos, tuvieron como máximo 

ganador al legendario Juan Manuel 

Fangio, que ganó esta carrera en cuatro 

oportunidades consecutivas: 1954, 

1955, 1956 y 1957. 
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FÓRMULA 2 NACIONAL

Francisco Aguer: “Siempre 
tuve una gran pasión 
por el automovilismo” 
El piloto nicoleño volverá a las pistas el próximo fin de semana, donde tendrá 
su estreno en la Fórmula 2 acompañando nada menos que al Turismo 
Carretera en el Autódromo San Nicolás. 

De la redacción de EL NORTE 
secciondeportes@yahoo.com.ar  

 

El nicoleño Francisco Aguer volverá 

a las pistas el próximo fin de semana 

en el Autódromo San Nicolás, com-

partiendo cartelera con el Turismo Ca-

rretera. El joven piloto se subirá a un 

auto del equipo Aimar en la Fórmula 

2 Nacional, y para llegar en las mejores 

condiciones ya realizó varias pruebas 

en el circuito �Juan María Traverso�.  

�Yo siempre tuve una gran pasión 

por el automovilismo, particularmente 

por la parte conductiva, es algo que 

siempre me gustó mucho y que gracias 

a Dios tuve la posibilidad de desarro-

llarme, de poder empezar en el karting�, 

contó el joven en su visita al programa 

Autoshow (Radio U 89.9), valorando 

el esfuerzo realizado por su familia 

para sostenerlo en su carrera. �Se sa-

crifican, dan todo de sí mismos para 

que su hijo pueda cumplir su sueño�, 

definió. Al respecto, recordó: �Empe-

zamos con un karting casero, un motor 

muy chiquito, en un circuito bastante 

casero también. Uno le va poniendo 

empeño, ganas, sacrificio, constancia, 

todos los condimentos que tiene que 

tener un sueño. Y uno va mejorando, 

siempre viendo para adelante, teniendo 

un objetivo en común, y creo que el 

fruto de esto es por el esfuerzo de to-

dos�. �Tenía 6 años cuando empecé, 

era muy chico. Siempre fue difícil llevar 

a cabo el deporte con lo que tiene que 

ver con el crecimiento, es un tema 

bastante importante, pero uno cuando 

lleva a cabo un sueño desde tan joven 

es algo que tiene que pasar�, señaló. 

Fran �saltó� del karting a los autos con 

techo sin escalas, teniendo muy buenos 

resultados en categorías zonales y na-

cionales. En los monopostos, en tanto, 

tendrá en este cierre de año la opor-

tunidad de subirse a un Fórmula 2, un 

desafío que lo entusiasma mucho. A 

falta de tres fechas para el final de la 

temporada en la categoría, el campe-

onato lo lidera Brian Massa, con 259 

puntos, apenas dos por encima de San-

tiago Baztarrica, que tiene 257. Tercero 

está Nicolás Suárez con 242. Luego de 

San Nicolás, la categoría correrá el 10 

de noviembre en Toay y tendrá su Co-

ronación el 1º de diciembre en La Plata.  

 

El nicoleño presentó el auto de F2 Nacional con el que correrá en San Nicolás. WEB 

GOLF 

Nicanor Raminger ganó  

el Argentino de Menores 
Tras protagonizar un quíntuple 

empate en la primera posición con 

222 puntos, el nicoleño clavó un bir-

die en el hoyo de desempate (el 18) 

para quedarse con el Campeonato 

Argentino de Menores, que se des-

arrolló días atrás en el Club de Golf 

Palihue. El Campeonato Argentino 

de Menores y Menores de 15 años 

concluyó su temporada 2024 en el 

Club de Golf Palihue, en Bahía Blanca. 

Representando al San Nicolás Golf 

Club, Nicanor Raminger ratificó su 

muy buen momento quedándose 

con el título entre los Menores.  

La definición fue dramática: el 

nicoleño hizo vueltas de 78, 71 y 73, 

sumando 222 golpes e igualando en 

dicha posición con Félix Mancino 

(Jockey Club de Rosario), Felipe Suá-

rez (Villa María), Jeremías Porta Aráoz 

(San Isidro GC) y Gonzalo Giménez 

Quiroga (Necochea GC). La igualdad 

se dirimió con un play off en el hoyo 

18, donde Raminger hizo birdie para 

ganar el título. 

A fin de este mes, el nicoleño via-

jará a Ecuador para competir en un 

torneo internacional de Menores. 

 

TC PICK UP 

Werner se adueñó de  

la “pole” en El Villicum
Mariano Werner (Toyota Hilux) 

se llevó los 2 primeros puntos en 

disputa en la 9ª fecha del Campeo-

nato 2024 del TC Pick Up.  

El piloto del Toyota Gazoo Racing 

Team fue el más veloz en la clasifi-

cación que se realizó en el Circuito 

Internacional �San Juan-Villicum� y 

alcanzó su 14ª �pole position� en 48 

clasificaciones en la categoría y la 

2ª de la temporada 2024. 

El entrerriano, que estrenó esta 

Hilux en la fecha pasada disputada 

en La Plata, ocasión en la que se sus-

pendió la clasificación por razones 

climáticas, marcó un tiempo de 

1m45s967 a 144,520 km/h y relegó 

a sus dos compañeros en el Coiro 

Racing Team. Hernán Palazzo (Toyota 

Hilux) quedó 2º a 0s342 y así igualó 

su mejor clasificación del año (tam-

bién fue 2º en la 1ª fecha). Por su 

parte, Andrés Jakos (Toyota Hilux) 

se ubicó 3º a 0s404. 

�Hoy me encontré con una buena 

camioneta, con algunas cosas para 

mejorar en los frenos y en las que 

trabajamos junto a Bruno Santoro, 

lo que nos permitió dar un saltito de 

calidad en el último entrenamiento�, 

indicó Werner. 

Germán Todino (Toyota Hilux) cla-

sificó 4º a 0s629 y completó el �1-

2-3-4� de Toyota, mientras que Va-

lentín Aguirre (Chevrolet S10) cerró 

el grupo de los 5 mejores, a 0s754 

de Werner.   

Juan Pablo Gianini, el líder de la 

Copa de Oro, fue 7º, a 0s809 y sigue 

sin poder clasificar entre los 5 me-

jores con la nueva Ford Ranger (en 

el estreno había sido 8º).  

De todos modos, el tricampeón 

quedó por delante de su escolta, Gas-

tón Mazzacane (VW Amarok), que se 

posicionó 12º, a 1s137. 
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fúnebres

Un preso y expolicía de 52 años 
se encuentra en estado crítico en 
el Hospital de Emergencias Cle-
mente Álvarez (HECA), donde in-
gresó con graves quemaduras. Per-
sonal penitenciario lo trasladó des-
de la Unidad Penitenciaria N° 5, 
ubicada en 27 de Febrero al 7800, 
donde había sido alojado recien-
temente. Todo apunta a que se trató 
de un ataque incendiario llevado a 
cabo por otros reclusos, que estarían 
identificados. La víctima es Alejan-
dro Sixto Julín, quien fue alojado 
alrededor de las 21 del miércoles 

en la Unidad Penitenciaria Nº 5 y 
se lo ubicó en una celda del pabellón 
2. Las heridas por quemaduras se 
focalizaron en el rostro y torso. 

Si bien la mecánica del ataque 
está bajo investigación, se presume 
que un grupo de reclusos alojado 
en una celda de un piso superior 
diseñó un dispositivo incendiario 
con una soga, una botella y com-
bustible para llevar a cabo el aten-
tado. Según se pudo averiguar, en 
las últimas horas Julín había sido 
arrestado por una denuncia por pre-
sunto delito sexual, hecho que in-

vestiga la fiscal Alejandra Raigal, 
de la cual no trascendieron detalles. 
El ataque fue a poco de ingresar a 
la cárcel y hay tres internos bajo 
sospecha. 

 
Con pasado  
en la fuerza policial 
Julín es un exsuboficial que tra-

bajó en la Comisaría 33ª de barrio 
Hume (cerrada en 2019). Fue exo-
nerado de la fuerza tras haber sido 
condenado a 12 años de prisión por 
el homicidio de Pedro Fabián Va-
llejos, de 36 años, cometido en 2012 

ROSARIO 

Intentaron quemar a un preso dentro de la Unidad Penitenciaria Nº 5

Jujuy: femicidio mientras el  
Encuentro Plurinacional de Mujeres 
debate cómo parar la violencia
Una mujer de 68 años murió por las graves heridas que le infligió su expareja, de 52 años, al atacarla con un arma blanca. Tras apuñalarla 

varias veces intentó huir, pero vecinos que habían acudido por los pedidos de auxilio lo retuvieron. Es el segundo caso en dos semanas.

Una mujer de 68 años murió 
en un centro de atención médica 
por las heridas que le provocó 
su expareja, de 52 años, quien 
la atacó con un arma blanca en 
el mediodía de este sábado.  

Es el segundo femicidio en 
menos de un mes en San Salva-
dor de Jujuy, y fue cometido du-
rante el mediodía de este sábado 
en un pasillo en barrio San Pe-
drito, en la zona sur de la ciu-
dad, mientras a unas 25 cuadras, 
en el barrio Centro, transcurría 
el 37º Encuentro Plurinacional 
de Mujeres y Disidencias, uno 
de cuyos ejes se centra en las 
acciones para prevenir e impe-
dir hechos de violencia de gé-
nero. 

Según informaron medios lo-

cales, el agresor utilizó un arma 
blanca con la que apuñaló en 
reiteradas ocasiones a la vícti-
ma. Luego intentó escapar, pero 
fue reducido por vecinos que 
escucharon el pedido de ayuda 
de la mujer, quienes lo entre-
garon a la policía. 

 Mientras tanto la víctima fue 
atendida por el personal de una 
ambulancia  del  Sistema de 
Atención Médica de Emergen-
cias y trasladada al Hospital Pa-
blo Soria, en el centro médico 
sufrió una descompensación y 
falleció. 

El agresor se encuentra de-
tenido a disposición de la Jus-
ticia,  y  se investigan las cir-
cunstancias que rodearon el fa-
tal ataque. Se trata del segundo 

en Cabín 9. Al momento del homi-
cidio, estaba en disponibilidad y 
con carpeta médica, y trabajaba co-
mo remisero. Según el relato de Ju-
lín, mató a un supuesto ladrón que, 
junto a un cómplice, habría inten-
tado robarle en el vehículo de al-
quiler. Durante la pesquisa del he-
cho surgió una trama en la que no 
se descartan cuestiones de polleras. 
Un par de horas antes del crimen, 
Julín había hecho un recorrido en 
su auto con la concubina del hom-
bre al que finalmente ejecutó de 
varios disparos.

 Es el segundo femicidio en menos de un mes en San Salvador de Jujuy.

PARTICIPACIÓN 
 

+Contreras, Juan Antonio 

(q.e.p.d.) Falleció en San Nicolás de los 

Arroyos, el 12 de octubre de 2024 a los 

84 años de edad. Su esposa: Sara Irma 

Rivero. Sus hijos: Gustavo, Mariza y 

María Laura Contreras. Su hijo político: 

Juan Pablo Farías. Sus nietos: Daiana y 

Daniela Mena. Nahuel, Abigail y Ben-

jamín Contreras. Thiago y Valentina Fa-

rías. Sus hermanas: Nilda y Esther Con-

treras. Sobrinos y demás deudos par-

ticipan a sus relaciones el fallecimiento. 

Sus restos fueron inhumados en el Ce-

menterio Parque ayer a las 15:30. Ser-

vicio contratado por Mutual Euroame-

ricana. Servicio Exequial Service S.A. - 

Cochería San Nicolás - Casa Lasalle. 

Tel.: (0336) 4425500/ 4421627/ 

4428817. www.exequialservicesa.net 

femicidio en Jujuy en los últimos 
15 días.  El pasado 28 de sep-
tiembre,  Florencia Sayes fue 
asesinada por su pareja en un 
inquilinato del barrio Loteo Bár-
cena,  muy cerca de donde se 
cometió el crimen este sábado. 
Autoridades locales pidieron a 
la comunidad denunciar cual-
quier signo de violencia domés-
tica y buscar ayuda en esas si-
tuaciones, que se vienen repi-
tiendo en Jujuy. Por su parte, 
organizaciones locales piden un 
sistema de respuesta rápida que 
garantice la seguridad de las 
víctimas.



LUNES 

 

Mínima: 16º Máxima:24º

administracion@diarioelnorte.com.ar

MARTES 
 

Mínima: 18º Máxima: 28º

el clima

Mínima: 14º 

Máxima: 25º

HOY

Lluvias.

Lluvias aisladas.

Parcialmente nublado.

el sol

Salida: 
6.23

Puesta: 
19.14
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río Paraná

farmacias

Andresito                           1.10 B. 

Iguazú                              8.00 B. 

Posadas                           9.72 C. 

Corrientes                     1.66 C. 

Paraná                                0.76 B. 

Santa Fe                          1.09 B. 

San Lorenzo                      0.90 E.

Rosario                              0.88 B. 

Villa Constitución               0.77 C. 

San Nicolás                       0.69 C. 

Ramallo                             0.40 C. 

San Pedro                        0.80 C.    

Baradero                            0.80 C. 

Formosa                             S/E. 

Fuente:  Prefectura San Nicolás

   quiniela nacional nocturna

  quiniela nacional vespertina

  quiniela nacional matutina

    quiniela Bs.As. matutina

loterías/quinielas

    quiniela Bs.As. vespertina

LAS AGENCIAS 
DE LA CIUDAD

   quiniela Santa Fe nocturna

  quiniela Bs.As nocturna

  1)  . . . .0460 
  2) . . . . .2169 
  3)  . . . . .4101 
  4)  . . . .6888 
  5)  . . . . .3159 
  6)  . . . .0746 
  7)  . . . .6728 

  8)  . . . . .7921 
  9)  . . . .9369 
10)  . . . .2203 
11)  . . . . .3534 
12)  . . . .0359 
13) . . . . .8548 
14)  . . . . .3129 

15)  . . . .0393 
16)  . . . . .1772 
17) . . . . .8667 
18)  . . . .6646 
19)  . . . .0597 
20)  . . . .2678

   quiniela Córdoba nocturna
  1)  . . . .8737 
  2)  . . . .5424 
  3)  . . . .8536 
  4)  . . . . .2531 
  5)  . . . .7427 
  6)  . . . . .3611 
  7)  . . . . .5918 

  8)  . . . .5268 
  9)  . . . .6625 
10) . . . . .5756 
11)  . . . . .5329 
12)  . . . . .7395 
13) . . . . .4328 
14) . . . . .8720 

15)  . . . . .2455 
16)  . . . .6889 
17)  . . . . .7985 
18) . . . . .6425 
19)  . . . .5886 
20)  . . . .4926 

  1)  . . . . .7120 
  2)  . . . .8987 
  3)  . . . .7365 
  4)  . . . . .1901 
  5)  . . . .5826 
  6)  . . . .0077 
  7)  . . . . .0441 

  8)  . . . .7027 
  9)  . . . .9827 
10)  . . . . .1637 
11) . . . . . .1996 
12) . . . . .4425 
13) . . . . .8459 
14)  . . . . .3612 

15)  . . . . . .1412 
16) . . . . .3442 
17)  . . . . .4515 
18)  . . . .9238 
19) . . . . . .2101 
20)  . . . .4330

  1)  . . . .6477 
  2) . . . . .0381 
  3)  . . . . .1843 
  4)  . . . .0619 
  5)  . . . .7663 
  6)  . . . .9061 
  7)  . . . .8994 

  8)  . . . .3030 
  9)  . . . .2948 
10)  . . . .9922 
11)  . . . . .3634 
12)  . . . .9996 
13)  . . . . .1628 
14)  . . . . .5319 

15)  . . . . .7927 
16)  . . . . . .4711 
17)  . . . .5300 
18) . . . . .4455 
19)  . . . . .9154 
20) . . . .0950

  1)  . . . .4687 
  2)  . . . . .2311 
  3)  . . . .2334 
  4)  . . . . .1655 
  5)  . . . .6334 
  6)  . . . . .1631 
  7)  . . . .5089 

  8)  . . . . . .1211 
  9)  . . . .8602 
10)  . . . .6906 
11) . . . . . .1043 
12)  . . . .0843 
13) . . . . .3340 
14) . . . . .5833 

15)  . . . . .3186 
16)  . . . .8046 
17)  . . . . .6661 
18)  . . . . .0621 
19)  . . . . .5621 
20) . . . .6039

  1)  . . . . .1632 
  2)  . . . .9050 
  3)  . . . .5600 
  4)  . . . .2274 
  5)  . . . . .1845 
  6) . . . . .2166 
  7)  . . . .5642 

  8)  . . . .3484 
  9)  . . . .4692 
10)  . . . .4442 
11) . . . . . .2891 
12) . . . . .2250 
13)  . . . . .7637 
14)  . . . . .9137 

15)  . . . .6369 
16)  . . . .8466 
17)  . . . . .0471 
18)  . . . .8953 
19)  . . . .0625 
20)  . . . .3070 

  1)  . . . .8268 
  2) . . . . .6391 
  3)  . . . .3576 
  4)  . . . .3302 
  5)  . . . .6885 
  6)  . . . .8643 
  7)  . . . .6372 

  8)  . . . .2533 
  9)  . . . .9858 
10)  . . . . .0415 
11)  . . . . .4986 
12) . . . . .4295 
13)  . . . .0855 
14)  . . . . .7021 

15)  . . . . .9416 
16) . . . . .5387 
17) . . . . .6340 
18) . . . . .2954 
19)  . . . .8334 
20)  . . . .0361

Creciente 
10/10/24

la luna Llena 
17/10/24

Nueva 
1º/11/24

Menguante 
24/10/24

  1)  . . . .9757 
  2)  . . . .2759 
  3) . . . . .6107 
  4)  . . . . .3317 
  5)  . . . .6387 
  6)  . . . . .1937 
  7)  . . . .5220 

  8) . . . . .1580 
  9)  . . . .3728 
10)  . . . .4864 
11)  . . . . .2572 
12)  . . . .0890 
13)  . . . . .6717 
14)  . . . .6053 

15)  . . . . .1434 
16) . . . . .6783 
17)  . . . . .5186 
18) . . . . .4347 
19)  . . . . .1584 
20)  . . . .3335

Servicio doméstico

clasificados

Cuidado de personas

La cuenta oficial de la Casa Rosada 

publicó en sus redes un video alusivo 

a la llegada de Cristóbal Colón a Amé-

rica, de la que se cumplieron ayer 

532 años este 12 de octubre. La fecha 

se conmemora como Día del Respeto 

a la Diversidad Cultural. Sin embargo, 

el video se refiere a Día de la Raza, 

la anterior denominación, una ex-

presión considerada supremacista 

y por eso dejada de lado. 

La voz en off refiere que con el 

arribo de Colón �se abrió una nueva 

era de progreso y civilización en el 

Nuevo Mundo�. Añade que el �hito 

histórico sin precedentes sentó las 

bases de la modernidad en América�, 

siendo que la Modernidad comenzó 

en Europa recién en el siglo XVII, 

más de un siglo después de la llegada 

de los españoles. 

En el final, define al navegante 

genovés como �símbolo de la ex-

pansión y el progreso�. �Nos recuerda 

la capacidad del ser humano para 

superar lo desconocido y buscar nue-

vas oportunidades para el desarrollo 

y la civilización�, afirma.  Todo ilus-

trado con imágenes laudatorias de 

la Conquista. 

En el video, no se aclara qué se 

entiende por �progreso y civilización 

y nada se explica sobre que el viaje 

era a las Indias. La expedición bus-

caba abrir una nueva ruta comercial. 

Colón murió creyendo que había 

arribado a las Indias por el oeste. 

Además, resalta que hubo una �in-

fluencia cultural, lingüística y eco-

nómica que ha moldeado nuestra 

historia e identidad� y que el viaje 

de Colón fue �un cambio de para-

digma global�. 

A los pocos minutos del posteo 

oficial, se expresó en las redes el 

director de la Comunicación Digital 

de la Presidencia de la Nación Juan 

Carreira, conocido en las redes so-

ciales bajo el nombre de fantasía 

�Juan Doe�. �Los kukas llorando 

por el Día de la Raza. Son más fá-

ciles que la tabla del 1�, chicaneó 

el tuitero presidencial. 

También hizo lo propio el dipu-

tado provincial Agustín Romo tam-

bién realizó una publicación en 

sus redes sociales haciendo men-

ción al �Día de la Raza�. 

 

El cambio y el contraargumento 

El 12 de octubre pasó a llamarse 

�Día del Respeto a la Diversidad Cul-

tural� el 3 de noviembre de 2010, 

luego de que se publicó el Decreto 

1584/2010. 

�Se modifica la denominación del 

feriado del día 12 de octubre, dotando 

a dicha fecha, de un significado acor-

de al valor que asigna nuestra Cons-

titución Nacional y diversos tratados 

y declaraciones de derechos huma-

nos a la diversidad étnica y cultural 

de todos los pueblos�, se indicó en 

los considerandos. 

De esta manera, se abandonó el 

viejo paradigma cultural de celebrar 

el �descubrimiento� de América y, 

en su lugar, pasó a ponerse el foco 

en el reconocimiento de la amplia 

variedad de culturas, como los pue-

blos originarios y los afrodescen-

dientes, que son parte de la identidad 

del nacional. 

Luego de publicar el video en las 

redes oficiales, el Ejecutivo nacional 

se explayó sobre el tema a través de 

la página web oficial. �Cada 12 de 

octubre se recuerda la llegada, en 

1492, de la expedición del genovés 

Cristóbal Colón a las costas de la isla 

americana Guanahaní. Desde ese 

entonces, se da inicio al contacto 

entre Europa y América, hecho que 

marcó para siempre a ambos conti-

nentes. Este día se celebra en la ma-

yoría de los países hispanoameri-

canos�, comienza el escrito. 

�Esta fecha evoca el momento 

histórico en que España consoli-

daba su identidad como Estado y 

comenzaba a expandir su cultura 

a América con el llamado �Descu-

brimiento�. Más allá de un evento 

geopolítico, este día ha evolucio-

nado para conmemorar un con-

cepto que va más allá de fronteras 

y razas, uniendo a millones de per-

sonas a través de la lengua y la 

cultura�, subrayó el Gobierno. En 

esa línea, desde la Casa Rosada 

destacaron: �La denominación fue 

creada por el exministro español 

Faustino Rodríguez-San Pedro, co-

mo presidente de la Unión Ibero-

Americana, que en 1913 pensó en 

una celebración que uniese a Es-

paña e Iberoamérica, eligiendo 

para ello el día 12 de octubre. En 

1917, Hipólito Yrigoyen, presidente 

de la República Argentina, declaró 

ese día fiesta nacional�. 

�El Día de la Raza es un reflejo 

de los lazos culturales y humanos 

que han perdurado entre España y 

América a lo largo de los siglos. Como 

tal, sigue siendo una ocasión para 

reflexionar sobre los valores com-

partidos que unen a los pueblos de 

habla hispana, mostrando que, más 

allá de las fronteras políticas, existe 

una profunda unidad cultural y lin-

güística que sigue vigente�, argu-

mentó el Ejecutivo.

El Gobierno volvió a llamar �Día de la Raza� 

al 12 de octubre y desató la polémica

El Gobierno publicó un video y una extensa justificación sobre por qué no usa 
la denominación de Día de la Diversidad Cultural, que se había establecido en 
2010 para evitar un relato supremacista.

"Día de la Raza": el Gobierno encendió la polémica por el 12 de octubre.

SE OFRECE SEÑORA para cuidado 

de personas mayores con buenas 

referencias. Teléfono: 3364202472

/ofrecidos

SE OFRECE SEÑORA para cuidado 

de abuelos y limpieza. Teléfono. 
3364631580. 

SE OFRECE SEÑORA para limpieza 

o cuidado de personas. Teléfono. 
154217320. 

SE OFRECE SEÑORA para cuidado 

de personas y limpieza por la tar-

de o la mañana con referencias. 

Teléfono. 3364671553

SE OFRECE SEÑORA  cuidado de per-

sonas en clínica con experiencia y 

referencias. Tel.: 3364213580

SE OFRECE SEÑORA  para cuidado 

de personas en clínicas o particular. 

Tel. 3400 661515

SE OFRECE SEÑORA jubilada para 

cuidado de enfermos y adultos ma-

yores. Tel. 154297545

/ofrecidos

SE OFRECE SEÑORA para cuidado 

de personas por la tarde o la ma-

ñana y limpieza. Con referencias. 

Tel.: 3364671553

SE OFRECE SEÑORA para cuidado de 

abuelos y limpieza, solo por la ma-

ñana. Tel. 3364115665
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IMPACTO EN EL BIENESTAR FÍSICO Y MENTAL

¿Qué pasa si no se tiene sexo? 
Aunque no todas las personas experimentan consecuencias adversas, es importante comprender que el sexo sano y 

consensuado contribuye a la salud integral, tanto física como mental. Algunas personas no experimentan ningún 

efecto negativo, mientras que otras pueden sufrir irritabilidad, ansiedad o frustración.

De la redacción de EL NORTE  
redaccion@diarioelnorte.com.ar 

 

La falta de sexo puede deberse 

a varios motivos: falta de interés, 

falta de oportunidades o elección 

personal. Aunque el sexo tiene be-

neficios científicamente compro-

bados para la salud física y mental, 

surge la pregunta: ¿puede la abs-

tinencia sexual afectar negativa-

mente el cuerpo y la mente? 

El sexo no solo es importante para 

la satisfacción emocional, sino que 

tiene un impacto directo en la salud 

física. Según la Dra. Carolina Dalboni, 

ginecóloga y sexóloga brasileña, �du-

rante las relaciones sexuales, el cuer-

po libera endorfinas y oxitocina, que 

ayudan a controlar el estrés y mejorar 

el estado de ánimo�. Además, for-

talece el sistema inmunológico y 

crea una mayor conexión emocional 

entre las parejas, lo que es crucial 

para la salud mental. 

Por su parte, la Dra. Andrea Ro-

mero, psicóloga chilena, destaca que 

�el sexo consensuado y saludable 

no solo alivia el estrés, sino que tam-

bién mejora la autoestima y el bien-

estar general�. Las hormonas libe-

radas durante el sexo, como la se-

rotonina, ayudan a reducir la ansie-

dad y promueven el sueño reparador. 

Sin embargo, cuando no se tiene 

sexo de manera regular, ¿pueden 

surgir efectos adversos? La respuesta 

es que depende de la persona y la 

situación. La Dra. Tamara Zanotelli, 

sexóloga y terapeuta sexual, explica 

que �algunas personas no experi-

mentan ningún efecto negativo, 

mientras que otras pueden sufrir 

irritabilidad, ansiedad o frustración�. 

Esto es especialmente común en los 

jóvenes, quienes pueden sentir una 

mayor presión debido a la abstinen-

cia. Estudios han mostrado que, en 

algunos casos, la falta de sexo puede 

generar problemas en la relación de 

pareja, sobre todo en vínculos de 

largo plazo. �La falta de intimidad 

sexual puede llevar a una disminu-

ción de la conexión emocional y cau-

sar insatisfacción en la relación�, se-

ñala Zanotelli. Además, puede afectar 

la autoestima y generar sentimientos 

de desconexión entre las parejas. 

El Dr. Fernando Gómez, psico-

terapeuta, agrega que la abstinencia 

sexual involuntaria puede tener 

consecuencias emocionales pro-

fundas, como la frustración y el 

aumento del estrés. �La ausencia 

prolongada de sexo puede impactar 

la salud mental, sobre todo en aque-

llos que desean mantener relacio-

nes, pero no tienen la oportunidad 

de hacerlo�, dice. 

 

Abstinencia 
En cuanto a los efectos físicos, 

hay evidencia de que la falta de sexo 

también puede tener repercusiones. 

Dalboni cita estudios que indican 

que los hombres que no eyaculan 

durante largos períodos pueden tener 

un mayor riesgo de desarrollar cáncer 

de próstata. Además, la falta de ac-

tividad sexual en mujeres podría au-

mentar el riesgo de atrofia vaginal, 

lo que puede causar incomodidad o 

dolor durante el sexo posterior. 

La Dra. María Suárez, ginecóloga, 

explica que �la abstinencia puede 

disminuir la vasodilatación, lo que 

reduce el flujo sanguíneo en la zona 

genital y puede afectar la función 

sexual�. Sin embargo, señala que es-

tos efectos pueden variar significa-

tivamente de una persona a otra. 

Cuando la falta de sexo se debe 

a una disminución en la libido, es 

importante identificar las causas 

subyacentes. El Dr. David Martínez, 

endocrinólogo colombiano, indica 

que �los cambios hormonales, el es-

trés, los trastornos metabólicos o in-

cluso ciertos medicamentos pueden 

reducir el deseo sexual�. 

Los factores psicológicos también 

juegan un papel importante. Según 

Zanotelli, �las personas con depresión 

pueden experimentar una pérdida 

de interés en actividades que solían 

disfrutar, incluido el sexo�. Problemas 

de relación, como conflictos no re-

sueltos o falta de comunicación, tam-

bién pueden reducir la libido. 

 

Estilo de vida 
El estilo de vida también influye 

en el deseo sexual. El Dr. Miguel 

Oliveira, urólogo, menciona que �el 

sedentarismo y una dieta poco sa-

ludable pueden disminuir la libido, 

mientras que el ejercicio regular y 

una alimentación equilibrada la 

mejoran�. El ejercicio aumenta la 

producción de endorfinas y mejora 

la circulación, lo que favorece la 

función sexual. 

Zanotelli concluye que la falta 

de interés sexual puede presentarse 

en cualquier edad y sus efectos 

pueden variar. �Durante la juventud, 

los efectos de la abstinencia pueden 

estar más vinculados a los cambios 

hormonales, mientras que en los 

adultos y ancianos los factores 

emocionales juegan un rol más im-

portante�, señala. 


